
Madruguete

Debido a que el contrato colectivo de trabajo no se le
gitimó en la planta de General Motors (GM) en San

Luis Potosí, la empresa se adelantó y convocó a los tra
bajadores a conformar un consejo laboral. El nuevo con
sejo está conformado por 12 personas: cuatro miembros
de la planta y ocho del área operativa

Según la empresa, dicho consejo tendría un rol muy
importante en la revisión y actualización de las condicio
nes de trabajo, labor que le tocaría asumir a un sindicato
si operara en la planta.

Para ser consejero, GM pidió como requisitos tener
más de siete años de experiencia en la empresa, tener
conocimiento de temas como la Ley Federal del Trabajo,
compensaciones, Infonavit y Ley del IMSS. Además, se
buscan cualidades como liderazgo y no tener sanciones,
faltas o retardos eñ el último año.

Esta planta de GM se quedó sin representación sin
dical, ya que la organización cetemista que tenía la titula
ridad del contrato colectivo no lo puso a votación de los
trabajadores antes del 1 de mayo y éste desapareció.

Sin embargo, la Ley Federal del Trabajo establece
que las empresas deben quedar al margen de la vida sin
dical, de tal forma que lo que pretende hacer GM hue
le a intromisión. Esto sin duda tendrían que verificarlo
tanto la Secretaría del Trabajo, a caigo de Luisa Alcalde,
como el Centro Federal de Conciliación, que lleva Alfre
do Domínguez.
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Es Chief External

Affairs Officer de Clip
y próximamente ocu
pará la presidencia de
la Asociación de Agre
gadores de Medios de
Pago. Entre los obje
tivos de este organis
mo destacan posício
nar al sector de agre
gadores de medios de
pago y pagos electró
nicos como contribu

yentes a la recupera
ción económica, ade
más de ser un puente
entre comercios y la
economía digital.

Dan resultados

BID Invest, el brazo del sec
tor privado de Grupo BID, y
la fintech Konfio, cuyo fun
dador y CEO es David Ara
na, presentan esta semana
los resultados de un estu
dio sobre la importancia del
crédito para las micro, pe
queñas y medianas empre
sas (Pymes) de México.

El análisis encontró que
las empresas aumentaron
sus ventas constantemen

te desde que recibieron los
recursos y dos años después
fueron 19.4 por ciento supe
riores a las de aquellas que

no obtuvieron crédito. Ade
más, las ventas de las com
pañías encabezadas por mu
jeres frieron 41.9 por ciento
mayores a sus similares que
no contaron con recursos.

México es considerado
un país de Pymes, pues, se
gún datos oficiales, repre
sentan 99.8 por ciento de las
compañías, contribuyen con
73.8 por ciento del empleo

remunerado y aportan casi
42 por ciento del Producto
Interno Bruto.

No obstante, enfren
tan condiciones más difíci
les para disponer de capital,
por lo cual Konfio se ha en
focado en ofrecerles crédi
to y herramientas para ope
rar. A la fecha, ha ápoyado a
más de 64 mil Pymes, a las
que ha entregado el equiva
lente a unos mil millones de
dólares, a través de 85 mil
créditos.

En la presentación del

estudio, Konfio y Visa anun
ciarán la extensión de su
alianza comercial.

Sin mano
de obra

Los que ya están pensando
en tener más automatizados
sus procesos son los del sec
tor calzado, organizado en
la Cámara de la Industria
del Calzado del Estado de
Guanajuato (CICEG), que
preside Mario Battaglia.
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Lo anterior sale a cuen

to porque existe mucho tra
bajo en esa industria, pero
al mismo tiempo el personal
con el que se cuenta no es
suficiente y se tienen mu
chas vacantes disponibles.

Datos de la propia CI
CEG dan cuenta de que, ac
tualmente, la mano de obra
está 20 por ciento por deba
jo de la capacidad instalada
que se tiene en la industria
del calzado. Esto significa
que se cuenta con líneas de
producción listas para operar,
se tienen los pedidos, pero
no hay suficienté gente para
terminar todas las labores.

La falta de personal está

provocando un fuerte inte
rés en la automatización de
procesos productivos, pues
en la mayoría de los talleres
que forman parte de este
sector todavía se trabaja de
manera artesanal.

Queda la duda de có
mo se pretende combinar la
tecnología y el valor agre
gado que este sector ofrece
a través de la mano de sus
artesanos.

Tampoco se sabe si la
automatización va a resolver
de fondo el problema del
déficit de vacantes que se
requieren para hacer frente
a todos los pedidos que se
reciben.

Festejo
saludable

El laboratorio mexicano
Liomont, cuyo CEO es Al
fredo Rimoch Lewinberg,
cumple 85 años de
operación.

Esta empresa cuenta
con tres plantas farmacéu
ticas en el País, las cuales se
consideran de las más mo
dernas en Latinoamérica, ya
que tienen capacidad pa
ra fabricar 130 millones de
unidades al año de medica
mentos, proteínas recombi
nantes y medicamentos bio
tecnológicos.

Entre sus aciertos está
haber sido elegido por As
traZeneca para envasar su
vacuna contra el Covid19,
con casi 100 millones de do
sis en la planta de Ocoyoa
cac, Estado de México.

El logro más reciente
es el lanzamiento de su pri
mer producto biotecnológi
co denominado Effivia en
marzo pasado, un medica
mento para el tratamiento
de diversos tipos de cáncer,
como parte de su actuali
zación de productos de al
to valor.

capitanes@reforma.com

Fecha: 17/05/2023

Página: 19

Area cm2: 477

2 / 2

Columnas Económicas

Capitanas / Redacción

Redacción

Costo: 103,986

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



What's
News

TTome Depot espera
Xlque las ventas anuales
disminuyan por primera
vez en más de una década
al tiempo que se restringe
el gasto del consumidor
y se sigue debilitando la
demanda de proyectos
de renovación del hogar.
La cadena de mejoras del
hogar ahora proyecta que
las ventas caigan entre 2%
y 5% en el año fiscal 2023,
en vez de mantenerse
sin cambio como había
pronosticado en febrero.
Los ingresos bajaron
4.2%, a 37.26 mil millones
de dólares en el primer
trimestre, reportó FactSet.
? Cuando las tasas prome
dio de ocupación de ofici
nas en ciudades de EU reba
saron 50% al inicio del año
por primera vez durante la
pandemia, se creyó que los
empleados al fin estaban
reanudando sus viejos há
bitos de trabajo. Alrededor
del 58% de las compañías
permite que los empleados
trabajen parte de la semana
desde casa, reportó la
firma de software Scoop
Technologies. De hecho, el
número de compañías que
requieren que los emplea
dos estén en la oficina ha
bajado a 42%, desde 49%
hace tres meses.

? Wells Fargo acordó
pagar a accionistas mil
millones de dólares para
resolver una demanda co

lectiva que acusó al banco
de exagerar su avance para
poner orden tras su escán
dalo de cuentas falsas del
2016. Los accionistas del

banco alegaron que Wells
Fargo los engañó respecto

a qué tan rápido estaba so
lucionando los problemas
de gestión corporativa y
los sistemas de manejo
de riesgo que no lograron
evitar que el banco abriera
quizás millones de cuentas
falsas.

? Dos corredurías en
línea listadas en Nasdaq
que dan servicio a Chentes
en China se preparan para
restringir aún más sus
productos en^se país,
en medio de controles
cada vez más estrictos de

Beijing a firmas privadas,
fuga de capitales y flujo de
datos. Futu Holdings y Up
Fintech Holding, conoci
da como Tiger Brokers,
planean retirar apps de
tiendas en línea en China
que permiten que sus
clientes efectúen transac
ciones de acciones en el

extranjero, dijeron fuentes
cercanas.

? Verizon está reducien
do el costo y la cantidad
de sus planes de telefonía,
esperando que hacerlos
menos confusos atraiga
a clientes que ha estado
perdiendo ante rivales.
La compañía de telefonía
celular más grande de EU
por suscriptores dijo estar
reduciendo su oferta de

planes ilimitados de seis
a dos. Esencialmente está
eliminando dos de sus

planes de datos más caros.
Los nuevos planes estarán
disponibles a Chentes nue
vos y actuales a partir de
mañana, pero los usuarios
existentes pueden optar
por seguir con su plan
actual.
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Ancira, el rescate de AHMSA
y la elección de Coahuila
Los caminos de la po

lítica y los negocios se
cruzan siempre en to

dos los gobiernos. El presi
dente Andrés Manuel López
Obrador no solo no ha sepa
rado el poder político del eco
nómico, sino que esa relación
se ha fusionado al grado de
hacerse indisoluble.
Este martes, el Presidente

se refirió a la firma Altos Hor
nos de México (AHMSA), to
davía del empresario Alonso
Ancira, la cual se encuentra
en concurso mercantil tras el
conflicto con Pemex, el es
cándalo de Emilio Lozoya las
pugnas con la Comisión Fe
deral de Electricidad y en ge
neral una administración de
ficiente y una enemistad con
el gobierno en tumo, el que
encabeza López Obrador.
Alonso Ancira es conside

rado por López Obrador como
unempresariodela"mafiadel
poder", surgido del gobierno
de CariosSalinas de Gortari.su
enemigo favorito durante va
rias décadas, y por lo tanto un
hombre de negocios inmoral.
Sin embargo, la biografía del
"hombre de acero" b ha con
vertido en uno de esos empre
sarios difíciles de vencer o in
cluso de amedrentar.
Esta premisa debe ser del

conocimiento de AMLO y de
su equipo de colaboradores,
quienes no acaban de creer
que el personaje haya real
mente abandonado la em
presa que le remató a princi
pios de los 90, por lo que to
man con reserva el camino
hacia el rescate de una com
pañía que representa hasta el
8% del PIB de Coahuila

En su conferencia matuti
na, López Obrador abrió la
posibilidad para reestructu
rar los pasivos que AHMSA
mantiene con el gobierno y
con las empresas productivas
del Estado, los cuales llega
rían hasta los 5 mil millones
de pesos en deudas con la
CFE, Pemex, el SAT y el In
fonavit La condicionante de
esta apertura es mantener a
la empresa en manos de una
"administración responsa
ble, seria, no de corruptos".
En el primer círculo presi

dencial existen sospechas so
bre posibles vínculos de An
cira con el fondo estadouni
dense Argentem Creek Par
tners, de Daniel Chapman, el
nuevo accionista mayoritario
de la acerera, quien se com
prometió a reestablecer las
operaciones desembolsando
200 millones de dólares a
más tardar esta semana. Has

ta el momento sólo se tiene
registro de una inyección por
una cuarta parte del capital.
No sería la primera vez que

Ancira simula deshacerse de
una emproblemada AHMSA
para recuperarla después en
mejores condiciones. En
2004 cuando los bancos
acreedores se declararon inca
paces para cobrar la deuda de
2 mil 300 millones de dólares
quetenía la acerera, vendieron
el pasivo hasta en 5 centavos
por dólar. Entonces se rumo
raba en los mercados finari
deros que detras de los fondos
compradores estaba otra vez
Ancira, quien con el paso de
los años logró retener la pro
piedad de la compañía, pa
sando por encima de podero
sos bancos. De ese tamaño es
el colmillo del coahuilense.
Las negociaciones con el

gobierno de AMLO han teni
do el mismo derrotero. Anci
ra es beneficiario de los pri
vilegios de un acuerdoque no
ha cumplido en su totalidad,
para pagar 216 millones de
dólares como parte de un
acuerdo reparatorio por el ca
so de la venta de la planta de
Agro Nitrogenados. El pago a
Pemex es ahora responsabi
lidad de AHMSA y de sus
nuevos o futuros inversionis

tas, mientras Ancira goza de
la libertad que no se le ha con
cedido a Emilio Lozoya.
Entre los acuerdos incum

plidos están las promesas de
apoyo que hizo a algunas de
las corcholatas presidencia
les, quienes facilitaron las ru
tas jurídicas y financieras pa
ra que pudiera cruzar la fron
tera y ponerse lejos del alcan
ce de la justicia
¦i frV J:'
Posdata 1
]\ El rescate de AHMSA, una
de las empresas más impor
tantes de Coahuila y la más
relevante de Monclova, de
pende en parte de las eleccio
nes del próximo 4 de junio. Si
gana el candidato de la alian
za PRIPANPRD, Manolo Ji
ménez, el gobierno de la 4T
condicionara aún más su re
cuperación. Se sabe que Mo
rena y el Presidente aprietan
a los inversionistas para que
apoyen a su candidato Ar
mando Guadiana •

@MarioMal
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Belifans sacan nuevo
billete de 2 mil pesos
::::: Quienes se adelantaron al director de Emi
sión del Banco de México (Banxico), Alejan
dro Alegre, fueron los fanáticos de la cantan
te Belinda. Nos cuentan que circula en redes

sociales un nuevo billete de
2 2 mil pesos. Se trata de una
| pieza nacida del ingenio de
2 los Belifans. Nos dicen que
| la unidad trae una supuesta
| firma de la cantante y actriz
¡5 como la Patrona, autonom
ía bre que ella dio a conocer

  en una entrevista para un
Alejandro medio español. Entre otros
Alegre detalles aparece en la parte

superior la frase "Santa Be
linda de los amores", al centro a la derecha
una imagen de su rostro con una corona y a
la izquierda un ojo de la intérprete de Sapito.
En letras grandes su nombre a lo largo del bi
llete y abajo otra frase que hizo famosa en La
Voz: "ganando como siempre".

Buscan frenar carestía de vivienda
::::: Nos platican que, en la pasada Conven
ción Nacional Ordinaria de la Confederación
Regional Obrera Mexicana (CROM), el direc
tor general del Infonavit, Carlos Martínez,
se comprometió a brindar apoyo para reducir
la carga impositiva y de permisos para la
construcción de casas y departamentos, ade
más de minimizar los costos de la tierra en
favor del sector obrero. Para lograr esto, traba
jará en colaboración con la dirección sectorial
de los trabajadores, encabezada por Mario
Matías Robles, para desarrollar proyectos
que sean accesibles para los trabajadores. Se
espera que esta iniciativa contribuya a reducir
el déficit habitacional en México que asciende
a 9 millones de viviendas. Nos recuerdan que,
desde 2018, las casas y departamentos con
crédito hipotecario duplicaron su precio.
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Empresarios, en sintonía con AMLO
::::: Nos reportan que el martes, en reunión en
Palacio Nacional, el Consejo Económico Ase
sor del presidente Andrés Manuel López
Obrador se alineó con las declaraciones del
jefe del Ejecutivo en cuanto a que la economía
mexicana va muy bien. Horas antes, en la
conferencia mañanera, el mandatario relató
que el pasado jueves se reunió con Carlos
Slim Helú, quien también compartió su vi
sión, En la reunión de ayer estuvieron empre
sarios como Daniel Chávez Moran, de Vi
danta; Miguel Rincón, de Bio Pappel; Ger
mán Larrea, de Grupo México; Bernardo
Gómez, de Televisa; Carlos Hank, de Banor
fe, y Alejandro Bailléres, de Grupo Bal. Sin
embargo, nos recuerdan que, pese a los co
: mentados favorables, los especialistas señalan
que el verdadero reto para la economía se verá
en la segunda mitad del año, pues persisten
riesgos como una posible recesión en Estados
Unidos y la inflación aún se mantiene alta.

|P sale (te gira a EU
A propósito de la iniciativa privada, nos

l|acen notar que esta semana el presidente del
nisejo Coordinador Empresarial (CCE),

Francisco Cervantes, voló
a Washington para reunirse
con organismos empresaria
les de Estados Unidos (EU) y
Canadá. Se encontró con el
asesor especial del Consejo
de Negocios de Canadá, Lo
uise Blais, y la presidenta
de la Cámara de Comercio
de EU, Suzanne Clark. ElFrancisco

líder del CCE invitó a losCervantes

empresarios a aprovechar la
relocalización industrial, aunque nos dicen
que sus contrapartes se mostraron escépticos
por los cambios en el sector energético y hace
semanas, en el minero.
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vU Frecuencias
Rodrigo PerezalonsoI Twitten Prperezatonsof La resiliencia y el largo

 Ei panorama no ha sido alentador para nuestro
país en los últimos años.

Hace unos años tuve una conversación con

un empresario europeo quien, preocupado
por la falta de pago a su empresa y la incer
tidumbre en el sector energético en México,
consultó con varios analistas de México,

o
Su gran ansiedad era cómo aminorar ries
gos en este sector industrial y recuperar sus
inversiones. Su confianza en el gobierno y
el sistema Jurídico mexicano con la4T, des
pués de las grandes promesas de la refor
ma energética de 2013 de Peña
Nieto, estaba ya por los suelos.
Su confianza había sido mina
da por las malas decisiones del
gobierno de López Obrador,
pero, sorprendentemente, se
mantenía optimista sobre el
futuro no tan lejano.

En nuestra plática, nublado
por los sesgos cortoplacístas
de todo latinoamericano, le
di un panorama negativo de
nuestro país. Las constantes
ocurrencias del gobierno de
AMLO causaban dolores de cabeza para
él y otros empresarios alemanes, tan acos
tumbrados a las reglas y el orden. Para mi
sorpresa, terminamos la llamada con algo
que me llamó la atención, Aunque esta
ba frustrado, él sabia que habría un mejor
panorama en el futuro, "México siempre
estará ahí. independientemente de un pre
sidente o gobierno", me dijo.

Esa resiliencia tan alemana quizá viene
de los traumas de haber vivido dos guerras
mundiales y una Guerra Fría en el siglo pa
sado, Quizá sea la cultura luterana del tra
bajo como vehículo para la salvación del
alma, Pe cualquier manera, esa resistencia
y visión de largo plazo, descartando even
tos negativos del presente, me quedaron
muy marcados,

Lo anterior viene a colación porque el pa
norama no ha sido alentador para nuestro
país en los últimos años. Bajo el liderazgo

de un Presidente mesianico se han cometido
muchos errores que tendrán efectos dura
deros en salud, educación, infraestructura,
energía y otros. Todo han sido narrativas de
confrontación y enfrentamientO; pocos re
sultados duraderos.

También estamos en un momento com

plicado para toda la región. Argentina,
Colombia, Nicaragua, Venezuela y Cuba
tienen, en menor o mayor grado, fracasos
históricos que los Eicnen al borde del co
lapso económico. México, aunque com
parte ese síndrome latinoamericano de la

inestabilidad política y eco
nómica, tiene una perspectiva
más alentadora, a pesar de su
gobierno populista.

Y es que. si lo vemos a largo
plazo, como lo sugirió el em
presario alemán con el que ha
blé, las cosas no están tan mal
para México. Olvidando por un
momento la mala gestión de
López Obrador, el panorama
ha sido mucho mejor y alenta
dor para nuestro país en com
paración con otros países de

esta región. Esto se deriva en ser el princi
pal socio comercial de Eslados Unidos, te
ner una economía diversificada y dinámica
—aunque Ia4T ia quisiera petrolizar, una
población calificada y una geografía privile
giada. entre otros beneficios.

Así. aunque es fácil caer en el pesimismo
con base en un ¡nal gobierno o 1a fotografía
del momento, la realidad es que debemos
ver la serie completa,
A partir de ahora y hasta las elecciones

de 2024, seremos bombardeados de nega
tividad. Unos dirán que "salvaron a México",
mientras que los otros dirán que vamos mal,
El rol de quién se queja y quién "nos salva"
cambia cada seis años.

0
Sin embargo, lo mejor será dejar pasar ese
ruido para pensaren el largo píazo.

De ahora hasta
2024, unos
dirán "salvamos
a México"
mientras que
otros dirán que
vamos mal.
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Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
Twitter wRodfMC

Sin Banxico, nos
reflejaría un teléfonoi" de medio millón

¿Cómo estaría la economía mexicana si el dó
lar se cotizara en 493 pesos? En ese escenario
hay que visualizar que un teléfono, digamos,
un GalaxyS23 de Samsung costaría560 mil pe
sos, unos jeans Levis. 28 mil pesos o una bol
sa de croquetas Pedigree de 21 kilogramos, 11
mil 600 pesos. Hoy, éste es el panorama en
Argentina, que tiene una inflación de 109% a
tasa anual, por lo que el banco central argenti
no subió la tasa de referencia 600 puntos base,
ubicándola en 97%, sin embargo, no se ve que
la inflación baje.
LA NUEVA DEBACLE

En mayo de 2016, mientras el dólar en Méxi
co se cotizaba en 16.42 pesos, en Argentina se
ubicaba en 14.51 pesos argentinos, no obstante,
su inflación era de 26% anual, mientras que en
México era de 2.6 por ciento. La destrucción de
valor de la economía argentina se ha dado a lo
largo del siglo XXI, pero la crisis más reciente se
dio cuando la alta inflación de 2018 empeoró
durante el gobierno de Mauricio Macri, quien
no pudo contener el malestar y ya en plena
caída buscó un préstamo de 50 mil millones
de dólares del Fondo Monetario Internacional

y perdió la confianza de los mercados y de los
argentinos, en general, lo que afectó la activi
dad industrial y el consumo, lo que resultó en
una caída del PIE 2.6% en aquel año. 2019 fue
un año electoral y el gobierno de Macri ya no
pudo revertir la falta de credibilidad, el dólar
llegó a los 60 pesos para diciembre de 2019
cuando Alberto Fernández asumió el poder,
la economía de su país volvió desplomarse 2%,
en la pandemia se desplomó 9,9% y no tuvo
margen para aplicar medidas contracíclicas, la
inflación continuó a doble dígito y. aunque en
2021 logró una fuerte recuperación de 10.4%, la
inflación fue de 48% anual, y en 2022 registró
un avance de 5.2%, pero con una inflación de
100% a tasa anual.
EL CASO DE MÉXICO
¿Oué puede hacer un país para salir de una
espiral inflacionaria de ese tamaño? No hay
fórmulas, pero al parecer mucha austeridad,
equilibrio fiscal a raja tabla, dinamizar la eco
nomía de mercado, impulsar las exportaciones,
esperar y aguantar, escrito así parece fácil, pero

en una democracia es algo realmente difícil.
Cuando México atravesaba por la cruda del
desastre económico de losé López Porrillo.
Miguel de la Madrid comenzó la apertura de
la economía al comercio internacional al entrar
al GATT, hubo austeridad y dolor económico
a lo que se sumó el terremoto de 1985, obvio
no había democracia. Después de la la caída
del sistema, a cargo del hoy titular de la CFE,
Manuel Bartlett, llegó a la presidencia Carlos
Salinas de Gortari. quien hizo una contención
social y una gran operación política para dejar
salir el descontento, también comenzó a ven
der paraestatales y firmó el TLC. El proceso de
venta de empresas se dio en medio de favori
tismos y corrupción. no había un régimen de
libre flotación, por lo que a finales de 1994, los
alfileres que sostenían a la economía cedieron
después de un año de mucha turbulencia so
cial y política con el levantamiento zapatista, el
asesinato de Luis Donaldo Coiosio, candidato
del PRI, y más tarde de lose Francisco Ruiz
Massieu, secretario general de dicho partido.
Después de un pagar un préstamo a la Casa
Blanca de Bill Clinton, mucha tensión política
en medio de severas medidas de austeridad

bajo el liderazgo de Ernesto Zedillo. México
pudo recuperarse y no se ha vuelto a repetir
una espiral inflacionaria desde entonces.

El logro de no repetir los episodios infla
cionarios del siglo pasado no obedece a la
disciplina o genialidad del liderazgo político,
radica en el funcionamiento de una institu
ción con autonomía constitucional, El Raneo de
México es uno de los activos más importantes
que sostienen al país y que permite que hoy
una bolsa de croquetas no cueste 11 mil pesos
o que el rostro de los consumidores mexicanos
no se refleje en un celular medio millón pesos.

El próximo jueves a las 13 horas, Banxico
dará a conocer su decisión de política mone
tarta, considerando la inflación de abril, la for
taleza del tipo de cambio y que la Fed parece
haber llegado al fin del ciclo alcista, creo que
Banxico hará su primera pausa desde mayo
de 2021, aunque no creo que sea una decisión
unánime, pero será una decisión colegiada y
responsable,
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El Consejo Nacional Agropecuario cumple
39 arios y aprovechando la realización de su
asamblea de asociados, lo festejó con la publi
cación de un libro que, más allá del recuento
de logros institucionales, muestra las capaci
dades extraordinarias de El Campo Mexicano.
Así se titula.

Ayer fue presentado por [uan Cortina
Gallardo, presidente del CNA, en presencia de
la secretaria de Economía, Raquel Buen rostro
y, del secretario de Agricultura y Desarrollo
Rural. Víctor Villalobos, además de los ex
presidentes del organismo y otros personajes
ligados directa o indirectamente con la acti
vidad agropecuaria y que recuerdan que la
seguridad alimentaria requiere congruenciay
consistencia de las políticas públicas con los
objetivos que se requieren para alimentar a
12 S millones de mexicanos.

La seguridad alimentaria, sin duda, es
un tema de seguridad nacional, como decía
Cortina, pero también de solidaridad social
con los 11 millones de mexicanos que desde el
campo o el mar nos alimentan, como subrayó
Buenrostro. o un tema de urgente solución
que deriva del efecto del cambio climático:
agua caray escasa, y necesidad de utilizar tec
nologfas de punta para el manejo de los sue
los, que son los únicos capaces de capturar
la emisión de C02. como subrayó Villalobos.

Pero todo cruza por una agenda que el CNA
se ha propuesto revisar para lograr avanzar en
el desarrollo del campo en los próximos 10

anos, con los paradigmas que la Incenidumbre
global, la inflación y el cambio climático im
ponen y que atraviesan por temas puntuales
en algunos sectores que requieren solución in
mediata y un buen entendimiento con la ad
ininistración del presidente López Obrador

Revisando la agenda de prioridades, laque
además explica en mucho eS incremento de
precios al consumidor, hubo un punto que se
subrayó: en pleno combate a la inflación, los
productores de maíz o el trigo, particularmen
te los pequeños, pero también ios de volumen,
atraviesan por una situación complicada, por
que los precios de los insumes no han bajado,
pero sí lo ha hecho el precio del grano 140% el
trigo y 30% el maíz).

Hay propuestas sobre la mesa, como la del
gobierno de Sinaloa para darle salida a la pro
ducción del estado, con apoyo directo al pro
ductor, pero no resulta replicable en todos los
estados productores ni tampoco es eficiente.

Entre las prioridades está analizar una pro
puesta que permita reducir el impacto de los
incrementos de insumos, pero también actuar
sobre la cadena de comercialización de los
productos primarios, porque el precio al que
llegan al consumidor puede ser hasta cinco
veces el precio ai que vende el productor.

La agenda pasa por revisar, con la titular de
Economía y el titular de Gobernación, Adán
Augusto López aprovechando la ventana
de oportunidad del receso legislativo de aquí

a septiembre, la legislación en materia de
plaguicidas, de manera que sea menos dañi
na parala producción primaria.

En el CNA se piensa que el tema de la pro
ducción de OMG. que afecta no sólo a granos,
sino a la Industria de la tela y el vestido, por
la prohibición que se ha impuesto a la pro
ducción de algodón en México, por ejemplo,
será discutido por los gobiernos de México y
Estados Unidos en un panel técnico al amparo
del T MFC. en el que habrá que demostrar cor
hechos, no con posturas políticas o ideológi
cas, que los productos mejorados con biotec
nología causan o no daño a las personas, al
igual que el glifosato.

Un problema más, en parte producto de lo
abierto que es el mercado mexicano, lo están
registrando los productores de cerdo en Mé
xico. por la reducción de exportaciones hacia
China. Este país enfrentó un severo proble
ma de fiebre porcina antes de la pandemia y
durante ésta estuvo comprando casi todos los
excedentes de México, Estados Unidos y de
otros países como España, pero con el resta
blecimiento de sus capacidades de produc
ción, estos dos países exportan a México sus
excedentes y han provocado un doble pro
blema: desplome de precios y excedentes de
producción no colocada en México.

Muchos temas quedan en la lista, pero el
más relevante es lograr una política pública
realista para suavizar el impacto de los ciclos
agrícolas.
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Aduanas, otra traba
para los turistas
* El Derecho de No Residente bajará si México fe sigue
complicando la vida a los turistas internacionales.

Jesús Almaguer presidente de la Asociación de Hoteles
de Cancún, está preparando una carta para el presidente
Andrés Manuel López Obrador, pues no sólo persisten los
problemas migratorios en contra de brasileños y colombia
nos, sino que ahora la Administración General de Aduanas
también se está, sumando.

En lo que ya parece un nuevo patrón para seguirle com
plicando la vida a los extranjeros que llegan a México, los
funcionarlos de esa dependencia le están pidiendo a los
viajeros documentos que difícilmente llevan consigo.

Entre ellos, comprobantes de ingresos o cuentas banca
rias, en lo que parecería una práctica para mortificarlos en
el aeropuerto de Cancún con el fin de que algunos de ellos
terminen ofreciéndoles una mordida.

Almaguer no tiene pruebas, aunque ya se sabe que si
un "animal camina y grazna como pato, seguro es pato".

En su argumentación apelará no a los empleos que se
están perdiendo, sino a que el éxito tanto de la nueva pa
raestatal turística del Ejército como del Tren Maya depen
den de que el Derecho de No Residente siga al alza.

Y éste bajará si México le sigue complicando la vida a los
turistas internacionales.

DIVISADERO

OBSERVATORIO. Tlaxcala se
incorporo en abril a la Red In
ternacional de Observatorios
Turísticos Sustentables de la Or
ganización Mundial del Turismo,
Red INSTO, tras haber construido
el tercer observatorio turístico de
México, después de Guanajuato y
de Yucatán.

Es el sexto en América Latina y el número 37 en el mun
do y, por tanto, un paso relevante de la Secretaría de Turis
mo de Tlaxcala para continuar posicionando a esa entidad
como un destino turístico sustentable.

Sectur Tlaxcala logró cumplir los numerosos requisitos
que exige la OMT para pertenecer a la Red INSTO en me
nos de un año, para lo cual contó con la asesoría y acom
pañamiento del Grupo Empresarial Estrategia (Gemes). de
Héctor Flores Santana. una empresa de consultoría espe
cializada en turismo y miembro de la OMT.
PERSONAJE, Si consideramos que muchos supermillona
rios radicados en Estados Unidos han adoptado Los Cabos
como uno de sus lugares favoritos para vacacionar, no de
bería haber sorprendido ver a Elon Musk bailando el fin de
semana en un famoso antro al aire libre.

El dueño de Tesla, SpaceXy Twitter acudió a Crattia, uno
de esos antros de inspiración californiana posmoderna que
han nacido en San José y en donde se presentó Rüflis du Sol,
un famoso grupo australiano de dance alternativo.

Con materiales de reúso y sillones hundidos en la are
na, este lugar está frente al Hotel El Ganzo, de Eduardo
Sánchez Navarra, empresario que también impulsó Cranla,
considerado uno de los bares más trendy del mundo.
SACAR EL COBRE. Fiel a su estilo Eduardo Panlagua, pre
sidente saliente de la Asociación Mexicana de Agentes de
Viajes, está operando otra vez en medio de un lodazal para
imponer a Felipe Cervantes uno de sus incondicionales,
como su flamante sucesor.

Su estrategia ha sido impedir con chicanas que Mario
Uríóstegui. de Kroa Viajes, y Nadia Cedillo. de lestur, pue
dan ser votados como contendientes a la presidencia de
AMAV en las elecciones del 31 de mayo.

Panlagua es acusado de no rendir cuentas y haber usa
do a su antojo las cuotas de los agentes y los patrocinios
durante los cuatro años de su gestión, en donde su único
"mérito" ha Sido mantenerse servil y alineado Con Miguel
Torruco. titular de Turismo,

Es el sexto en América Latina y el número 37 en el mun
do y, por tanto, un paso relevante de la Secretaría de Turis
mo de Tlaxcala para continuar posicionando a esa entidad
como un destino turístico sustentable.

Sectur Tlaxcala logró cumplir los numerosos requisitos
que exige la OMT para pertenecer a la Red INSTO en me
nos de un año, para lo cual contó con la asesoría y acom
pañamiento del Grupo Empresarial Estrategia (Gemes). de
Héctor Flores Santana. una empresa de consultoría espe
cializada en turismo y miembro de la OMT.
PERSONAJE, Si consideramos que muchos supermillona
rios radicados en Estados Unidos han adoptado Los Cabos
como uno de sus lugares favoritos para vacacionar, no de
bería haber sorprendido ver a Elon Musk bailando el fin de
semana en un famoso antro al aire libre.

El dueño de Tesla, SpaceXy Twitter acudió a Crattia, uno
de esos antros de inspiración californiana posmoderna que
han nacido en San José y en donde se presentó Rüflis du Sol,
un famoso grupo australiano de dance alternativo.

Con materiales de reúso y sillones hundidos en la are
na, este lugar está frente al Hotel El Ganzo, de Eduardo
Sánchez Navarra, empresario que también impulsó Cranla,
considerado uno de los bares más trendy del mundo.
SACAR EL COBRE. Fiel a su estilo Eduardo Panlagua, pre
sidente saliente de la Asociación Mexicana de Agentes de
Viajes, está operando otra vez en medio de un lodazal para
imponer a Felipe Cervantes uno de sus incondicionales,
como su flamante sucesor.

Su estrategia ha sido impedir con chicanas que Mario
Uríóstegui. de Kroa Viajes, y Nadia Cedillo. de lestur, pue
dan ser votados como contendientes a la presidencia de
AMAV en las elecciones del 31 de mayo.

Panlagua es acusado de no rendir cuentas y haber usa
do a su antojo las cuotas de los agentes y los patrocinios
durante los cuatro años de su gestión, en donde su único
"mérito" ha Sido mantenerse servil y alineado Con Miguel
Torruco. titular de Turismo,

Almaguer no
tiene pruebas,
pero si un
"animal camina

y grazna como
pato, seguro
es pato".
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¿Qué decidirá Banxico?
En estos tiempos es prácticamente un lugar común decir que
la próxima decisión de política monetaria del Banco de Mé
xico es muy importante. Hay una sensación de inflexión en
cada momento: ¿mantendrán la muy larga cadena de alzas
o finalmente habrá llegado el momento de parar? La ins
titución gobernada por Victoria Rodríguez fue una de las
primeras en el mundo en iniciar en el Incremento de tasas,
incluso en algún momento con los márgenes más elevados
antes que lo hiciera la Reserva Federal.

Si bien los efectos de la política monetaria son de largo
plazo y eso hace que no pueda hacerse una linea de tiempo
clara, los resultados pueden constatarse con el paso de los
meses. La política monetaria ha contribuido de una manera
definitoria a contener el alza en los precios y en este punto se
encuentra en una zona verdaderamente restrictiva. Ahf está
el corazón del análisis,

En las condiciones actuales, prácticamente todos los ana
listas están de acuerdo con que se mantendrá sin cambio la
tasa de referencia: sin embargo, no son pocos quienes consi
deran que podría incrementarse en 25 puntos base, toda vez
que la inflación subyacente no ha cedido, Si la mayoría de los
analistas coinciden con lo que al final del día determinen los
miembros de la Junta de Gobierno, la pregunta ahora sería
¿se trata sólo de usía pausa? Si es así se esperaría que la in
flación no ceda en el corto plazo y que el instituto emisor se
mantendrá en la misma línea que se ha mantenido

La otra posibilidad es que ya se haya llegado a lo que
podría considerarse como la lasa tope, lo que abre nuevas
disyuntivas: ¿Cuánto tiempo se quedara en el actual nivel?
¿Cuándo comenzarán a disminuir?

A juzgar por el crecimiento del consumo y el limitado in
cremento en la cartera vencida en el sector financiero, pare
cería que han sido mínimas las afectaciones en los sectores
reales de la economía, lo que sigue dando espacio para seguir
aumentando las tasas.

Lo cieno es que el factor fundamental es y seguirá siendo
el nivel de inflación. De acuerdo con Banxico, se recuperará
el rango correcto, es decir, por debajo de 4.0% anual a finales
del año próximo.

Sin ánimo de entrar en consideraciones políticas, esta
administración federal habrá fallado en el crecimiento eco

nómico y en cumplir con las metas que son fundamentales
para el país.
REMATE PRÜTAGÓNICO
Ya prácticamente se da como un hecho que Grupo Méxi
co, encabezado por Germán Larrea, adquirirá el control de
Banamex en una operación en la que Citi se quedará con un
porcentaje de las acciones que rondaría 90 por ciento.

Como lo señaló ya desde hace mucho tiempo el Padre del
Análisis Superior, lá operación rondará los siete mil millones
de dólares y será financiado por un sindicato de bancos en el
que participan HSBC, que encabeza Jorge Arce; Santander,
por Felipe García Ascencio Barclays, encabezado por Raúl
MartínezOstos, y [P Morgan, de Felipe García Moreno. Se
calcula que el monto de este flnanclamiento conjunto ronda
los cinco mil millones de dólares.

Hasta ahí todo va como debe ser en una operación nor
mal de negocios; sin embargo, el Presidente de la República
decidió que él tenía que controlar la narrativa de salida, en
una determinación que ya se ha vuelto una constante en su
administración.
Ayer, durante la mañanera adelantó que la operación

prácricamen re ya se cerró, que únicamente el gobierno está
verificando el pago de impuestos, lo que también debe ser
considerado una práctica normal que debe realizar el Servi
cio de Administración Tributaria, encabezado por Antonio
Martínez Dagnino Vamos, eso no debería ser noticia

Sin embargo, lo que llamó mucho la atención fue que el
Presidente mencionó a Germán Larrea diciendo que han
tenido diferencias, pero que no afectarán el proceso de la
operación. El simple hecho de mencionarlas mete ruido in
necesario a una operación normal de negocios.
REMATE OBSTRUIDO

El que ayer se haya cerrado el aeropuerto de Oaxaca por ma
nifestantes muestra una vez más ia propensión de los mexi
canos a dañarse a sí mismos. Se trata de presiones políticas
que tienden a retrasar el crecimiento de la economía.
Las protestas históricas de los líderes del magisterio que ayer
se registraron, tanto afuera del Palacio Nacional como en la
capital de Gaxaca. tienen como Unico y, desgraciadamente,
tradicional objetivo generar presiones políticas en búsqueda
de canonjías,
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ILa empresa que va a invertir más de
•539 millones de dólares en los cam

pos Ichalkil y Pokoch, frente a las cos
tas de Campeche y Tabasco, es Fieldwood
Energy ESP México, de Man McCarroll,
que tiene como uno de sus principales ob
jetivos el desarrollo de estos campos. Ac
tualmente. es la tercera petrolera privada
con mayor producción en México, En el
primer trimestre extrajo 13 mil 297 barriles
diarios promedio. Por ello, la Comisión Na
cional de Hidrocarburos, de Agustín Díaz,
aprobó su plan de trabajo para lo que resta
del año, que incluye la terminación de po
zos a fin de recuperar al menos 7.6 millo
nes de barriles de aceite y 12.3 mil millones
de pies cúbicos de gas natural.

2 Mamá Lucha, el personaje de Bode
•ga Aurrera, está presumiendo nue

va imagen. Resulta que, para conmemorar
los 65 años de la cadena con más tiendas
en el país, sus directivos decidieron ha
cerle unos ''arreglitos" al concepto, que ha
sido un gancho para las ventas, por lo que
ahora, gracias a la tecnología, estrena ras
gos mucho más humanos y un nuevo tra

je texturizado. Bodega Aurrera pertenece a
Walmart de México, que dirige Cuilherme
Lourelro. lanzó a Mamá Lucha en 2006
con el objetivo de conectar con las amas
de casa proveedoras y protectoras; sin em
bargo, los tiempos han cambiado, y ahora
buscan que conecte con mujeres más pro
gresistas y empoderadas.

3Propledades.com, adquirida por la
•colombiana Tu Habí, en manos de

Sebastián Noguera, se ha subido a la ola
de la inteligencia artificial generativa y es
el primer jugador del mercado mexica
no en disponer de una herramienta basa
da en esta tecnología de cara al usuario
final. Lanzó una función en su sección de
publicaciones que utiliza la tecnología de
Chat CP T para guiar a los usuarios a crear
mejores anuncios de venta, Inicialmen
te, los tiempos de publicación en el portal
rondaban los tres minutos y con esta nue
va función se logró reducir a segundos, La
herramienta comenzó a operar a finales
de abril pasado y más de 380 usuarios del
sitio la han usado hasta el momento,

4 Para que la Estrategia Nacional
•de Movilidad y Seguridad Vial sea

concluida, hace falta afinar 10% del do
cumento. Así, las estimaciones realiza

das desde la Sedatu, a cargo de Román
Meyer, apuntan a que el 22 de junio será
votada por el Sistema Nacional de Movili
dad y Seguridad Vial; no obstante, fuentes
cercanas a los integrantes del autotrans
porte aseguran que no existe piso sólido
para garantizar que los planes ahí asen
tados tendrán continuidad después de las
elecciones de 2024 y que tampoco hay
claridad sobre el origen de los recursos
necesarios para impulsar la renovación de
flota, el desarrollo de infraestructura se
gura y sistemas de datos confiables.

5 El nearshoririg va más allá de cons
truir naves Industriales, pues este fe

nómeno detonará a otros sectores. Erick
Brtinet. director de transacciones de
Newmark, firma internacional dedicada
a la industria inmobiliaria, considera que
es una puerta para el desarrollo turístico
de negocios y de lujo. Actualmente, se es
tán desarrollando instalaciones con más
business cenrersen los hoteles y ameni
dades para que los ejecutivos puedan via
jar con la familia y tener un espacio para
trabajar Además, se están desarrollan
do edificios de departamentos de turis
mo residencial, para el huésped de larga
estancia, donde también pueda encontrar
gastronomía y entretenimiento.
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López Obrador, el perdón
a Larrea y el mensaje
de Slim; CNA muestra
músculo; Buenrostro
saca trigo de Apacic

El presidente López Obrador gobierna en buena, medida
desde la mañanera. Desde su conferencia matutina, lanza
los mensajes economicos llave Ayer no fue la excepción
Por un lado, asi como informal, dio a conocer que sí se ha
bi'a reunido con Carlos Slim Hclú, principal empresario del
país, para comer en Palacio Nacional.
DE SLIM, LA SEÑAL RARA MERCADOS
Carlos Slimyel presídeme López Obrador maniiencft una
relación cercana de años. Y logran decirse sus verdades,
con respeto. 1.a cancelación del Aeropuerto deTexcoco no
le gustó a Slim. El diferendo por los gasoductos fue notorio.

Por eso fue interesante el mensaje enviado por el Presí
deme sobre Slim es momerno de invenir. López Obrador
dijo que. en su comida con Slim. presidente honorario de
Grupo Carso América Móvil. ve a. México en un momento
para invenir, como lo está haciendo la Inversión Extranjera
Directa, y que ello fortalece al peso El mensaje del Presi
dente, sobre Slim. fue para enviar una señal de confianza
empresarial después de lamas iniciativas tóxicas.
LARREA, CAMINO LIBRE PARA COMPRAR
BANAMEX

Pero también desde la mañanera hubo ttn espaldarazo, a
Germán Larrea, quien ha renido desencuentros fuertes con
el Presidente desde tiempos de la campana, incluso tam
bien hubo forcejeos por la derrama tóxica en el rio Sonara,
y por la construcción del Tren Maya. "Mantenemos nuestras
diferencias", dijo López Obrador, pero es otro rema. Larrea
sí trae el aval del Presídeme para comprar Ranamex, da
ro. siempre y cuando pague los impuestos, que no es cosa
menor. Incluso Larrea fue a comer ayer con ei Presidente
y su consejo de asesores empresariales.
CNA, CORTINA, VIZCARRA, BOSCO, PAREDES...
BUENROSTRO Y VILLALOBOS

Y vaya que Juan Cortina Gallardo, presidente del Consejo
Nacional Agropecuario, mostró músculo ayer, en la reunión

del Consejo Nacional. Los invitados de honor lueron los se
cretarlos de Lcnnomia, Raquel Buenrostro. y de Agricultu
ra. Víctor Villalobos Buenrostro ha mostrado ser eficiente
con el sector. Se ha reunido con ellos en el tema de normas,

ha desregulado muchas que eran nrás de activismo que
reales. Y Villalobos ha sido el brazo de Agricultura que en
tiende al sector empresarial. Pero también asistieron fuertes
empresarios, expresidenies del CNA, desde Jesús Vizcarra.
presidente de Grupo Viz y gran empresario ganadero, hasta
Bosco de la Vega, que hace poco contendió por el CCE. Y.
desde luego. Armando Paredes, expresideme del CNA y del
CCE. hoy presidente de Alpura. quien recordé en la presen
tación del libro del CNA. a NaquiQY cómo el CNA trae voz y
voto dentro del Consejo Coordinador Empresarial.
CNA: NO QUEREMOS SUBSIDIO, SÍ SEGURIDAD
ALIMENTARIA

Juan Cortina dejó en claro la postura del CNA; no quieren
subsidios, sino apoyos. Se quiere iener una seguridad ali
mentaria. con productos ele gran calidad ya bajo precio.
Y muchas iniciativas antiempresariales. no permiten tener
1111 campo productivo. Se extrañan varios organismos des
concentrados, asi como no iener diálogo en temas como el
glifosato v maíz transgénico,
BUENROSTRO, TRIGO FUERA DE APACIC
CONFORME A TRATADOS

Por cierto, Raquel Buenrosrro, secretaria de Economía,
decidió quitar el trigo del Apacic. ya que el trigo y el pan.
han bajado de precio. Pero al haber permitió la entrada sin
arancel de trigo de otras regiones del mundo, los produc
tores están sufriendo un abatimiento en el precio. Ademas,
hay varios acuerdos comerciales que deben respetarse. De
ahí que ei trigo salga del Apacic, de esos lamosos 24 pro
ductos. La inflación ya lleva una tendencia descendente,
aunque gradual,
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU se informarán las
construcciones iniciales de

casas; en Europa destaca
la inflación y en México no
habrá información económi
ca relevante.

ESTADOS UNIDOS: La

Asociación de Banqueros
Hipotecarios (MBA] publicará
su informe semanal de las
condiciones del mercado hipo
tecario, con cifras actualizadas
al pasado 13 de mayo.
La Oficina del Censo

dará a conocer los números
de permisos e inicios de
construcción de casas durante
abril.
Por su parte, la Oficina

de Estadísticas Laborales
(BLS) informará los puestos
vacantes y el registro de
rotación laboral a nivel estatal
durante marzo.
La Administradora de

Información de Energía (EIA,
en inglés) publicará su reporte
semanal de las condiciones del
mercado petrolero con datos
actualizados al 12 de mayo.

EUROPA: La agencia Euros
tat dará a conocer las cifras
definitivas de la inflación al
consumidor en la zona del
euro durante abril.

—Eleazar Rodríguez
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Trazando la verdad:
Criptomonedas y crimen

• X""1 ómo afectan las cripto
S f monedas al mundo del
V>V»J crimen en realidad?

Este es un principal detractor
para que las personas inviertan
en estos activos digitales

Eun Young Choi, del De
partamento de Justicia de
Estados Unidos(DOJ), afirma
que la agencia constantemente
encuentra conexiones con

criptomonedas en sus investiga
ciones criminales. Pero, ¿hasta
qué punto llega el problema y
cuánta responsabilidad recae en
la tecnología blockchain?

En retrospectiva, la desig
nación de Eun Young Choi,
experto veterano en cibersegu
ridad, como el primer director
del Equipo Nacional de Cum
plimiento de Criptomonedas
(NCET, por sus siglas en inglés)
del DOJ en el invierno de 2022,
pudo haber sido el primer indicio
de la postura reciente y decidida
mente antagonista del gobierno
de Estados Unidos hacia la

industria este año. El equipo
de cumplimiento de NCET, que
ahora se dirige directamente
a los delitos cibernéticos y de
lavado de dinero en el ámbito de

las criptomonedas, tenía como
objetivo garantizar la seguridad
de los usuarios "a medida que la
tecnología en torno a los activos
digitales crece y evoluciona",
según Choi, quien previamente
trabajó como fiscal federal en el
Distrito Sur de Nueva York.

Pocos sabían qué tipos de
delitos se revelarían a medida
que la marea financiera retroce
diera, dejando al descubierto a
aquellos que estaban "nadando
desnudos" (como le gusta decir
a Warren Buffett). En contraste
con los escandalosos titulares
que involucran a empresas
como FTX y 3AC, el enfoque del
departamento de Choi se dirige
principalmente hacia cuestiones
de menor envergadura, como
estafadores que operan en las
redes sociales y se aprovechan de

la darkriet y delitos en línea.
Si bien estafas como estas

generalmente solo perjudican a
una víctima a la vez, aún pueden
ser grandes sumas de dinero. La
NCET, junto con otras agencias,
obtuvo más de $112,000,000
de dólares al desmantelar seis
estafes de este tipo basadas
en Estados Unidos. Según las
estimaciones del Buró Federal

de Investigaciones (FBI), el año
pasado se sustrajeron aproxima
damente 3.31 mil millones de
dólares de individuos mediante
fraudes de inversión, y las estafas
vinculadas a las criptomonedas
representaron más del 33% de
esa cantidad, lo que equivale a
alrededor de 2.57 mil millones
de dólares.

Cualquier conversación sobre
criptomonedas y delitos debe re
velar que, según las personas que
manejan los datos, menos del
1% de las transacciones totales
de criptomonedas pueden estar

relacionadas con un uso ilícito,
al menos eso es lo que informa
Chainalysis (empresa de análisis
de blockchain que ayuda a inves
tigar y rastrear transacciones en
criptomonedas para combatir
actividades ilegales y cumplir
con regulaciones).

Es un punto destacado y uno
que los defensores de la industria
no te dejarán olvidar. La mayo
ría de las personas que utilizan
criptomonedas están realizando
transacciones, con una adopción
creciente en países "cansados
de la inflación" como Turquía y
Argentina, informó Reuters.

En tierras de inflación, las
criptos son solución y razón.
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PARTEAGUAS

342 mil mexicanos que sí tienen futuro

Jonathan Ruiz

Son de esos datos que pueden
perderse en un sitio que
merece más atención de la

que tiene. El INEGI sacó a la luz
a una comunidad de mexicanos
que trabajan posiblemente desde
su cama, si les da la gana.

Esto debe contarse al estilo de
esa institución, con datos.

Probablemente son los mexi
canos mejor pagados y sus ingre
sos pueden crecer: 55 mil mujeres
y 287 mil hombres que cobran en
promedio 88 pesos por hora, son
342 mil personajes que cobran 21
mil 120 pesos al mes.

Eso, en un país de 120 mi
llones de personas en el que la
gente promedia 15 mil 750 pesos
mensuales... eso si tiene la suerte

de trabajar en la economía formal
(estar entre los 22 millones que
tienen IMSS, vaya).

¿Y quienes forman parte de
esta comunidad 'secreta'?

Las "Personas formadas y
ocupadas en el ámbito de las
tecnologías de la información y
comunicación".

La información está contenida
en un documento con un nombre
quizás poco 'sexy' "Estadísticas
a Propósito del Día Mundial del
Internet", que el mundo celebra
hoy 17 de mayo.

¿QUIÉN LES PAGA A ESTOS
INDIVIDUOS?

Empresas, principalmente. Son 8
de cada 10 los que trabajan para
empresas y negocios. Le siguen
aquellas y aquellos ocupados
en instituciones generalmente
públicas. Solo 5 por ciento está en
el sector informal.

Ojo. Laboran o hacen negocios
con compañías del sector finan
ciero o para quienes requieren
convertir el antiguo archivo de
papel al final del pasillo, en la
base de datos que se convierta
en su nueva arma secreta digital.
Son, en muchos casos, desarrolla
dores de software.

Aquí he expuesto antes la
abismal diferencia entre traba
jar para una empresa que hace
coches, a hacerlo en una que
produce lo que usan ustedes en su
smartphone.

"En Ford y en GM vigilan cada peso de
gasto para cuidar una ganancia neta de
apenas 5.2 o 6.5 por ciento"

"Más claro: de cada coche que venden,
sus accionistas se quedan con 6.50
dólares de cada 100 que cobran "
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En Ford y en GM vigilan cada
peso de gasto para cuidar una
ganancia neta de apenas 5.2 o
6.5 por ciento. Más claro: de cada
coche que venden, sus accionistas
se quedan con 6.50 dólares de
cada 100 que cobran.

Por eso, sus directivos y aseso
res les sugieren trasladar fábricas
a zonas de salarios bajos... uste
des saben en dónde queda eso.
China rebasó desde hace tiempo a
México en materia de sueldos en
la manufactura.

¿Pero qué pasa en las com
pañías tecnológicas? Microsoft
entrega a sus propietarios 34
dólares de cada 100 cobrados. No
reparan en salarios cuando se tra
ta de mantener la innovación que
les permite ofrecer precios altos.

¿POR QUÉ TIENE FUTURO ESTA
COMUNIDAD DE 'TECNÓLOGOS'?

Por principio, porque les quedan
más años. En este grupo deta
llado por el INEGI, 9 de cada 10
tienen de 15 a 49 años de edad.

Además, está el asunto de la
educación. Mientras más, mejor
vida.

Son 97 de cada 100 perso
nas ocupadas en las TIC las que
cuentan con educación superior;
de estas últimas, 95 por ciento

tiene licenciatura y 5 por ciento,
una maestría. Eso les da acceso a

puestos de desarrollo de softwa
re al 75 por ciento de ellos. Es ahí
en donde está la clave.

Más futuro tienen también
por la calidad del empleo o clien
te que obtienen.

De cada 100 personas con
estas ocupaciones, 92 tuvieron
acceso a servicios de salud,
94 contaban con otro tipo de
prestaciones como aguinaldo y
vacaciones, y 94 prestaron sus
servicios con un contrato escrito.

Pocos tratos de palabra.
Conviene que quien esté en la

escuela o quien tenga un hijo que
acude a las aulas sopese que al
guien de la casa entre al mundo
de las personas que crean cosas
verdaderamente atractivas.

Puede ser un nuevo código,
pero también maravillas como
ese mundo biológico fantástico
exhibido en la tercera versión
de la saga Guardianes de la
Galaxia. Al final de la película
fíjense en los créditos de la
gente que diseñó esos mundos
fantásticos.

Algunos de esos apellidos
aluden probablemente a alguno
de esos 342 mil que sí tienen
futuro.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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La convergencia de la
inflación al objetivo
A la memoria de mi asesor de tesis,
RobertE. Lucas, Jr.

En sus publicaciones, el
Banco de México (Banxico)
ha reiterado su compro

miso con procurar que la inflación
anual converja al objetivo de 3.0
por ciento. Para alcanzar esta
meta, este instituto central en
frenta considerables desafíos.

En primer lugar, la inflación
actual es muy alta, lo cual requiere
una reducción notable en el ritmo
de crecimiento de los precios. En
abril de 2023, medida con el INPC,
la inflación general anual fue 6.3
por ciento, y la subyacente, que
excluye los precios más volátiles,
se situó en 7.7 por ciento.

Ambos indicadores constituyen
más del doble del objetivo del
Banxico. Además, la brecha de la
inflación subyacente por encima
de la general revela presiones
inflacionarias de mediano plazo
mayores que lo captado por esta
última.

En segundo lugar, la disminu
ción reciente de la inflación gene
ral ha ocurrido principalmente por
el comportamiento benigno de la
no subyacente, en especial, por la

caída en los precios de los energéti
cos, lo cual es ajeno a la influencia
de la política monetaria.

Una forma de evaluar el avance
en la desinflación consiste en com
parar la inflación anual de abril
de 2023, con la de abril de 2022.
Esta comparación tiene la ventaja
de contrastar el aumento en el

nivel de precios de doce meses, sin

meses en común.

Respecto a abril de 2022, en
abril de 2023 la inflación anual se
redujo 1.4 puntos porcentuales,
porque la inflación no subyacente
disminuyó 7 puntos. En el mismo
lapso, la inflación subyacente
aumentó medio punto porcentual,
a pesar del apretamiento moneta
rio aplicado por el Banxico desde
junio de 2021.

En tercer lugar, un abatimiento
de la inflación requeriría medidas
monetarias más efectivas que
las del pasado. Hay que tener
en cuenta que desde 2017, la
economía mexicana parece haber
entrado a un régimen de inflación
más elevada que en los años pre
vios, con una inflación promedio
superior a 5.0 por ciento. Existe
el riesgo de que, si la política mo
netaria no logra reducir de forma
duradera la inflación, las expecta
tivas inflacionarias del público se
anclen arriba de ese nivel.

Para entender la naturaleza del

compromiso del Banxico con la
convergencia de la inflación al ob
jetivo, convendría que la Junta de
Gobierno (JG) definiera con cla
ridad la noción de convergencia.
Esta aclaración no es semántica,
sino de fondo. Específicamente, la
JG debería comunicar las carac
terísticas mínimas que esperaría
verificar para declarar que la
inflación en efecto ha convergido
a la meta, incluyendo aspectos
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como la duración y el sustento de
la convergencia.

Por ejemplo, la inflación podría
tocar transitoriamente 3.0 por
ciento, apoyada por una caída,
necesariamente efímera, de la
inflación no subyacente. O bien, la
inflación podría arraigarse cerca
de este objetivo, si la inflación sub
yacente fuera suficientemente baja
para contrarrestar la no subya
cente, cuyos niveles históricos han
tendido a ser superiores.

Las implicaciones de estos
dos tipos de convergencia para la
política monetaria son diametral
mente distintas. Mientras que el
primero podría invitar a la compla
cencia y la desviación hacia otras
metas, el segundo confirmaría la
efectividad de la política moneta
ria para lograr el objetivo.

Un caso del primer tipo ocurrió
en el último bimestre de 2020,
cuando la inflación se acercó a
3.0 por ciento, principalmente
por un descenso de la inflación no
subyacente. Según las minutas, en
la reunión monetaria de noviem
bre de ese año, un miembro de la
JG señaló la necesidad de pasar
"de la actual postura monetaria
modestamente expansiva a una
altamente acomodaticia y que
además señalicemos que perma
necerá así por un largo tiempo." La
aceleración inflacionaria de 2021
materializó el riesgo de declarar
una victoria prematura.

El Banxico ha insistido que el
objetivo de inflación de 3.0 por
ciento es permanente, por lo que
es de suponer que la noción de
convergencia aplicable sea la de
larga duración. Un reto práctico
que enfrenta este banco central
consiste en la dificultad para
identificar trayectorias de inflación
a la baja que, de forma confiable,
apunten a una convergencia
duradera.

A diferencia de las economías
avanzadas, como la de Estados
Unidos, en las que por muchos
años la inflación se ubicó en el
objetivo, los periodos de conver
gencia en México, por lo general,
han sido cortos y escasos. De ahí
que resulte más difícil que en otros
países constatar, con base en la
experiencia, que un declive de la
inflación apunte hacia una conver
gencia permanente de la inflación
al objetivo.

Para fortalecer la comunicación
y, con ello, la efectividad de la polí
tica monetaria, convendría que la
JG detallara la naturaleza deseada
de la convergencia de la inflación,
así como las condiciones mínimas
para confiar que la inflación se
encuentra en una senda sostenible

hacia el objetivo permanente de
3.0 por ciento.

Exsubgobernador del Banco de México
y autor de Economía Mexicana para
Desencantados [FCE 2006)
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Gavilán o paloma
Cuando ganó la presi

dencia del PRD, con
abrumadoras señales de

fraude, se le perdonó porque
era el candidato de Cuauhté
moc. Además, era un joven
impetuoso, y no el viejo necio
de Heberto. Después, cuando
quería competir para jefe de
Gobierno sin cumplir con los
requisitos, se hizo fácil re
clamar por qué pedían cinco
años de residencia en el DF,
¿qué no es la capital del país
y cualquiera debería compe
tir? Cuando la violencia fue
creciendo, y los secuestros pro
vocaron marchas ciudadanas,
había que tomar partido en
contra de los "pirruris", como
él mismo llamó a los padres de
los secuestrados, y a los miles
de ciudadanos que los acompa
ñaron.
Ya encaminados, resultó

más fácil entender el desa

fuero como una acción para
impedirle competir por la
Presidencia que reconocer que,
como en los casos menciona

dos, siempre actuó al margen
de la ley. A veces de un lado, a
veces del otro, pero siempre al
margen. Y una vez escalado el
compromiso, no quedaba sino
sumarse a la queja de fraude, al
insulto al contrincante, al blo
queo de Reforma y al gobierno
legítimo.

Claro que siempre desde
la barrera, como corresponde
a quienes opinan. No en las
tiendas de campaña, ni en
el Zócalo, sino nada más en
artículos, opiniones, a veces
con quejas, en corto, de que sí
exageraba en su posición an
tisistema. No hubo necesidad

de comprometerse demasiado
porque los desatinos de Peña
Nieto daban para llenar cuar
tilla tras cuartilla: que si decía
tonterías, que si su familia
compraba bienes fuera del
presupuesto, que si eran unos
vividores y corruptos.

Por eso había que sumarse
en 2018. Imposible apoyar al
candidato de Peña, ni mucho
menos al de la derecha. Había

que respaldar al de siempre,
al que "merecía" su oportuni
dad. Total, era claro que había
cambiado, ya no era el ener
gúmeno de siempre, sino un
líder pragmático. En el colmo
de la locura, decían que era un
estadista.

Hoy, cuando es evidente
que no tiene empacho en
violar las leyes y la Constitu
ción, cuando hay abundante
evidencia de que la corrupción
que lo rodea supera cualquier
sexenio previo, cuando es claro
que su familia es de vividores,
resulta que los que insultaban
a Peña Nieto no pueden hacer
lo mismo con López Obrador.

Es más, ni siquiera pueden
aceptar que vivieron en el error
por dos décadas. No, si acaso,
fueron engañados. Se abusó de
su buena fe.

La mente humana es muy cu
riosa. Se nos dificulta mucho re
conocer errores, y más cuando
la evidencia es pública. Nos
consideramos capaces en temas
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que desconocemos, porque
además el público nos celebra,
suponiendo que, si sabemos
escribir, sin duda entendemos
de cualquier cosa. El catálogo
de sesgos cognitivos es grande.
La vergüenza es escasa.

Todo mundo tiene derecho a

tener opiniones, pero ninguna
opinión es respetable. Son
las personas las que merecen
respeto, pero no las cosas que
esas personas dicen. Algunos
son mentirosos, otros nada

más son ignorantes, alguno es
tará buscando algún puesto o
dinero. Las opiniones, cuando
se relacionan con hechos,
pueden ser fácilmente des
montadas. Cuando tienen que
ver con juicios, siempre serán
riesgosas. No en balde desde
el Asia Central se extendió la

idea de "suspender el juicio",
hacia budistas de un lado, y
hacia escépticos del otro. Sigue
siendo la mejor recomenda
ción cuando no hay evidencia

disponible.
De esas opiniones que todo

mundo tiene derecho a tener,
cada quien será responsa
ble. A quienes viven de ellas,
es justo reclamarles. Habrá
quien acepte haberse equivo
cado, quien afirme haber sido
engañado y quien insista en su
sabiduría permanente.

Cuando hay evidencia, no
hay nada qué discutir. Cuando
no la hay, no hay razón para
decidir.
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¿Peso 'fortachón'
o dólar 'debilucho'?

Entre el viernes y lunes
pasados, el tipo de cambio
se apreció de 17.56 a 17.43

pesos por dólar en operaciones
al mayoreo reportadas por el
Banco de México.

Esto quiere decir que pasó
de alcanzar niveles que no se
observaban desde julio de 2017
a tocar cotizaciones mínimas
desde mayo de 2016, hace siete
años.

Al cierre de ayer, el tipo de
cambio se había apreciado un
10.2 por ciento en lo que va del
año, con base en información de
Bloomberg.
Lo anterior lleva al peso

mexicano a colocarse en la

primera posición entre las
monedas de países emergentes
y las divisas más expandidas
con el mejor desempeño en
una canasta amplia de cruces
frente al dólar.

El peso mexicano se man
tiene como la divisa de ambos

conjuntos de monedas que ha
mostrado una mayor apre
ciación en el año.

Pero la apreciación no es
exclusiva del peso, pues en
los primeros cuatro meses y
medio del 2023 el dólar acumula
una contracción de 1 por ciento
en promedio frente a la canasta
de 10 principales divisas más
relevantes del mundo, tanto de
economías desarrolladas como
emergentes, en el llamado 'dollar
index' que calcula Bloomberg.

Si el índice pierde terreno,

implica debilidad generalizada
del dólar.

Por cierto, el peso mexicano
está incluido en esa canasta y es
la quinta moneda con más peso
relativo después del euro, el yen
japonés, el dólar canadiense y la
libra esterlina.
El fortalecimiento del

peso responde al diferencial
de tasas de interés respecto a la
economía de EU y también a los
fundamentos macroeconómicos
sólidos de México, incluido el
equilibrio en las cuentas exter
nas, entre otros factores.
La debilidad del dólar es

tadounidense se explica por

la posibilidad de que la Reserva
Federal de EU se una a los ban
cos centrales que ya realizaron
una pausa en su ciclo de alzas en
las tasas de interés de referencia.

Los mercados y analistas
comenzaron a considerar el es
cenario de una pausa para
la decisión de junio de la Fed,
si bien se prevé que mantendrá
su tasa de referencia elevada por
unos meses más.

Esa es una de las razones por
las que el dólar se ha depreciado
sobre todo a partir de los pro
blemas en el sistema bancario
estadounidense.

La quiebra de ciertos bancos
regionales y los problemas en
algunas instituciones finan
cieras en EU pueden ser aún
una fuente de volatilidad en el
mercado cambiario, más en el
contexto del riesgo de incum
plimiento de pago de la
deuda.

El principal responsable de
regulación de la Fed advirtió
ayer que el debate sobre el
techo de la deuda en EU pone
en riesgo a los bancos, que han
sido especialmente sensibles
tras los episodios de estrés
financiero.

Michael Barr, vicepresidente
de Supervisión de la Fed, dijo a
congresistas que los reguladores
bancarios están poniendo de
relieve el problema del riesgo
de las tasas de interés para
los bancos, incluido el "mayor
riesgo" derivado del debate sobre
el aumento del techo de la deuda
enEU.

Recientemente, ha habido
comentarios de miembros de
la Fed que sugieren mantener
la tasa de referencia en niveles
restrictivos por un tiempo ante
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los altos niveles inflacionarios en
la mayor economía del mundo:

Raphael Bostic, de la Fed de
Atlanta, no prevé recortes de
tasas en 2023, sino hasta bien
entrado 2024, pues "todavía hay
mucho camino por recorrer"
sobre la inflación.

En el mismo sentido, Austan
Goolsbee, de la Fed de Chicago,
dice que es demasiado prema
turo para hablar de recortes a las
tasas.

Nel Kashkari, de la Fed de
Minneapolis, advierte que el
banco central de EU tiene más
trabajo por hacer para enfriar la
inflación

Loretta Mester, de la Fed de
Cleveland, no considera que la
tasa de referencia, actualmente
en el rango de entre 5 y 5.25 por
ciento, haya llegado a un nivel
terminal.

Por su parte, Thomas Barkin,
de la Fed de Richmond, dice que
está dispuesto a subir las tasas
nuevamente si es necesario.

Los comentarios anteriores

contradicen la perspectiva
optimista de los mercados
de que el banco central de EU
podría comenzar a recortar sus
tasas hacia finales de año.

En espera de lo que decida el
Banco de México mañana con su
tasa de referencia, los mensajes
de algunos miembros de la Fed
con una retórica aún restrictiva

y los riesgos de estabilidad finan
ciera asociados con el sistema

bancario y el debate sobre el
techo de la deuda, influyen en el
entorno del mercado cambiario.

Sin claridad en estos temas,
habrá episodios de volati
lidad y aversión al riesgo,
que generarán presiones en el
tipo de cambio.
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Teads apuesta
por la televisión
conectada
en México
En busca de ampliar su porta
folio a la industria de conteni
dos en SmartTV e impulsar el
consumo a través de la omni
canalidad, Teads México lanza
TeadsCTV, una plataforma que
permite a compañías el acceso a
más de 35 millones de mexica
nos que consumen publicidad en
forma de experiencias inmersi
vas y de entretenimiento.

Liderada por Mayra Con
treras;directora general
para México, la" plataforma
Teads centrará su expansión
en soluciones que apoyen a las
empresas a planear y gestionar
campañas que mediante la
omnicanalidad aseguren tener
presencia en todas las pantallas
de dispositivos móviles, desde
teléfonos inteligentes, tabletas,
pantallas y ahora Smart TV.

"Nos complace enormemente
anunciar la expansión de nues
tro portafolio de soluciones con
el lanzamiento de CTV. En un
mundo donde la industria del
marketing digital está en cons
tante cambio, en Teads evolucio
namos hacia la omnicanalidad
garantizando a nuestros clientes
un mayor alcance en medios pre
mium mediante la combinación
perfecta de tecnología y crea
tividad", dijo Mayra Contreras,
directora general Teads México.
Actualmente los contenidos

que más consumen los mexica
nos en televisión conectada son
películas 88 por ciento; series
con 83 por ciento; música con
58 por ciento, y deportes con 55
por ciento; esta información fue
medida por la plataforma con
el objetivo de generar mensajes
que son recordados en 149 por
ciento de las veces y también

generar retorno de inversión
para las compañías creadoras de
contenido, ya que se alcanza en:.""
tre un 2530 por ciento más .qtíe
si sólo se crea contenida)para
smartphonesy.computadoras.

TeadS mantiene alianzas con
los principales especialistas en
marketing, agencias y publishers
a través de un equipo de más de
mil personas en 26 países y ofici
nas en Miami, Brasil, México, Ar
gentina, Colombia, Chile y Perú
dedicadas a prestar servicios en
América Latina.

San Cayetano
busca sextuplicar
su número
de franquicias
La productora mexicana de
materiales para la construc
ción, San Cayetano, advirtió la
oportunidad de expandir hasta
seis veces su número de tiendas

y puntos de distribución a través
del modelo de franquicias, de
acuerdo con Óscar Montoya,
gerente general de la firma.

Montoya apuntó que la
autoproducción de vivienda y
el desarrollo inmobiliario en la
Ciudad de México, donde tienen
presencia actualmente, les ha
permitido plantear la posibilidad
de expandir sus franquicias San
Cayetano Express, cuyo costo
rondará los 500 mil pesos, con
un promedio de ventas mensua

leg'de hasta 250 mil pesos.
"Está por arrancar la venta de

franquicias, para este año tene
mos previsto abrir cinco tiend
y para los próximos cinco años Sí
estamos pensando en 30 tiendas
en Ciudad de México y área
metropolitana, principalmente",
precisó el directivo.

Destacó que, con la pande
mia y la caída en la producción
de vivienda, la participación
en el consumo de materiales o
ventas por parte de los desarro
lladores cayó de un promedio
del 90 por ciento a alrededor
del 70 por ciento, mientras que
el consumo para la autoproduc
ción y consumo doméstico, el
crecimiento fue del 6 por ciento
al año pasado.

"Es un mercado que ha estado
desatendido por todos, todos
queremos irnos al volumen, lo
que deja más rápido y la auto
construcción es un mercado de
menudeo, pero hay que atacar y
desarrollarlo para encontrar un
crecimiento mayor", agregó.

Ante la posibilidad de expan
dir las franquicias a otras ciu
dades del país, destacó que en
estados como Oaxaca, Guerrero,
Puebla, Chiapas, Veracruz y el
sureste, se autoconstruye más "y
es un crecimiento natural" que
la empresa quiere tener, aunque
aún se analizan centros distribu
ción. "Es un crecimiento pen
sado a mediano plazo", acotó.
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Los ganadores y perdedores del dólar barato(2)
Si al comenzar este 2023 alguien hubiera pronos

ticado que antes de la mitad del año el dólar es
taría por debajo de los 17.50 pesos, lo hubieran

considerado desinformado en el mejor de los casos...
o de plano deschavetado.

La última encuesta entre especialistas realizada
por el Banco de México en diciembre de 2022 seña

laba un pronóstico para finales de 2023 de 20.80
pesos por dólar.

Con un tipo de cambio que cerraba el año a 19.49
pesos, eso significaba una depreciación de poco me
nos de 7 por ciento en el año, equivalente a 1.31 pesos
por dólar.

En lugar de ello, lo que tenemos a estas alturas es
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una apreciación de 10 por ciento, lo que equivale al
abaratamiento de casi 2 pesos por dólar.

Como ya le comenté el 6 de marzo cuando analiza
mos en este espacio a los ganadores y perdedores del
dólar barato, cada uno habla de esta circunstancia
según le vaya.

Permítame actualizar algunas de las referencias
que le hice entonces.

Primero veamos a los ganadores.
1Los importadores.
Si el negocio en el que usted se encuentra requiere

de grandes volúmenes de productos o servicios
importados, que usualmente se valúan en dólares,
entonces tan solo en lo que va del año pudo abatir sus
costos en alrededor de 10 por ciento.

Uno de los ganadores visibles es el comercio
minorista que adquiere productos importados que
luego vende en pesos.

Sume usted también a quienes adquieren materias
primas en dólares que incorporan a productos que
luego venden en pesos.
Otro ganador es el turista mexicano que sale al

extranjero y que es importador de servicios turísticos
que paga en el lugar que visita, pues ahora sus pesos
le rinden más en sus viajes.
2Los deudores en dólares.

Las empresas, personas o aun los gobiernos que
tienen deudas en dólares se han visto beneficiados en

este lapso por una reducción del valor en pesos de
sus pasivos. Esto no se refleja en términos generales
en una reducción del costo de la deuda debido al alza
de las tasas de interés, pero los saldos deudores que
tienen un ingrediente importante en dólares se han
depreciado al convertirlos a pesos.
3El control de la inflación.
Uno de los procesos que se ha beneficiado con el

peso fuerte es el control de la inflación debido a la
reducción de los precios de diversos insumos que
se cotizan en dólares. De hecho, el índice de precios al
productor en abril para bienes intermedios ya refleja
una deflación de 1.2 por ciento respecto al mismo

mes del año pasado.
Veamos ahora algunos de los que pierden con el

dólar barato.
1Los exportadores.
Se trata especialmente de aquellos que generan

bienes o servicios con un alto contenido de insumos
en pesos. Para ellos, un dólar de 17.50 es sumamente
pernicioso, ya que supone que por cada unidad de
exportación se generan menos pesos para pagar los
insumos requeridos.

Sectores como el agropecuario, agroindustrial o el
turismo se encuentran claramente entre los perdedo
res del dólar barato.

2Los receptores de remesas.
Los hogares que reciben remesas de sus familiares

en Estados Unidos han perdido un 10 por ciento del
poder de compra en pesos por cada dólar que reci
ben. Así que, a pesar de que los volúmenes de remesas
han aumentado, su impacto en el poder de compra de
las familias se ha reducido porque valen menos pesos.
3Los inversionistas extranjeros.
Un peso fuerte significa que el costo de instalar

una empresa productiva en nuestro país será mayor,
desde el costo o la renta de inmuebles industriales
hasta el pago de los salarios del personal que habrán
de contratar. Para desembolsar la misma cantidad

de pesos, los inversionistas deberán traer una mayor
cantidad de dólares.

Hasta aquí algunos ganadores y perdedores. Son
solo algunos ejemplos. Hay muchos más.
La paridad del peso frente al dólar en México es

mucho más que una variable económica o financiera
en nuestro país, que beneficia a algunos y perjudica a
otros según se mueva.
Tiene un valor simbólico que no ha dejado de ser

aprovechado por el presidente López Obrador.
Así como un adagio de los viejos tiempos decía:

'presidente que devalúa, se devalúa', así podemos pa
rafrasear ahora la idea: 'presidente que tiene un peso
fuerte, está fuerte'.

O por lo menos así se ve en Palacio Nacional.
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¿Qué quiso
decir AMLO
con Banamex y

v

Larrea?
ué quiso decir AMLO
con sus comentariosQacerca de Banamex

y Germán Larrea? Alc presidente hay que
leerlo entre líneas. La mañanera del martes

escogió la venta de Banamex como uno de
los temas. Adivinar por qué decidió hablar
de este asunto es casi tan importante como
interpretar lo que dijo.

El presidente habló de Banamex porque
es un tema relevante y porque le puede ser
favorable enmarcar esta operación en una
narrativa de mexicanización de la banca
que opera en territorio mexicano. Uno de
los bancos más emblemáticos vuelve a es
tar en manos mexicanas, luego de dos dé
cadas de propiedad estadounidense. Ahon
dar en el tema también le sirve para marcar
diferencias con lo que pasó en el sexenio de
Vicente Fox donde la venta a Citi no signi
ficó el cobro de impuestos para el Gobier
no ¡la venta de acciones no tributaba enton
ces). Ahora sí pagarán, ha dicho una y otra
vez.

¿Eso es todo? Aquí quiero aventurar una
hipótesis: AMLO eligió hablar de esta com
praventa, quizá, para no tener que referirse
a un asunto que le resulta super incómodo:
la "aparición" de un departamento de 30
millones de pesos en el patrimonio del Se
cretario de la Defensa Nacional, LuisCres
cencio Sandoval. El inmueble, según una
investigación de Mexicanos contra la Co
rrupción, fue comprado por 9 millones de
pesos a una proveedora del Ejército que en
2022 recibió contratos de las fuerzas arma

das por 319 millones de pesos. El tema no
se agota con el silencio del presidente. Re

cordemos que el señor secretario de la De
fensa es un funcionario público que en teo
ría gana menos que el presidente y que
recientemente hizo un viaje de placer por
Europa que costó más de 2.6 millones de
pesos en una semana.

¿Es inminente la venta de Banamex? Es
ta fue la lectura que hicieron muchos comu
nicadores: el presidente dice que tiene in
formación de que la negociación va muy
avanzada y, por tanto, esto quiere decir
que la operación está casi cerrada (¿aho
ra sí?... se trata de un proceso de venta que
comenzó en enero de 2022). Lo dicho por
el presidente coincide con lo que han publi
cado algunos columnistas, empezando por
Darío Celis, que dijo hace dos semanas que
el acuerdo estaba cerrado y que el precio fi
nal estaría en torno a los 7,100 millones de
dólares, por el 80% de las acciones.

Si el presidente tiene más información no
la dijo. Hizo bien, porque se trata de una in
formación que vale mucho en los mercados
y su difusión está reglamentada. El uso inde
bido de esta información es considerado un

delito. Podría generar movimientos de mer
cado con valor de millones de dólares, en
las acciones de Citi o de Grupo México. El
único conducto oficial para el aviso será la
Bolsa de Valores de Nueva York, donde Ci
tigroup cotiza y tenía un valor de capitaliza
ción de 88,150 millones de dólares. Lo más
probable es que el anuncio, Maricarmen
Cortés dixit, se hará antes de que abran los
mercados o después de que hayan cerrado.
¿Cuándo será el anuncio? Dando por

hecho que estamos en el último paso de
la negociación, no queda claro si este pa
so mide medio metro o un kilómetro. Pue

den ser horas o semanas. Entre los puntos
que han complicado el cierre de la opera
ción es el valor de las contingencias legales
que Citi heredará al comprador, por ejem
plo Oceanografía.

Volvamos a la mañanera. El presidente di
jo que no tenía problema con que se lleve a
cabo la operación y que el comprador fue
ra Germán Larrea, "tenemos diferencias con
ellos, pero ese es otro asunto... en el caso de
la venta o compra del banco no hay proble
ma", dijo. Llama la atención que hablo de di
ferencias en presente, "tenemos diferencias",
afirmó el presidente. ¿A qué se refiere? Lo
primero que uno piensa es la nueva Ley Mi
nera. Germán Larrea Mota Velasco es el ma

yor empresario minero de México y uno de
los cinco mayores productores de cobre en el
mundo. Es un hombre extremadamente dis
creto. No da entrevistas, ni hace declaracio
nes. Se sabe que tiene una pugna feroz con
Napoleón Gómez Urrutia, líder sindical del
sector minero y senador por la 4T.
A Larrea seguramente le preocupa la re

lación con AMLO, pero también encontrar
la forma de hacer rentable su inminente in

versión en Banamex. Sus negocios no tienen
sinergias obvias con la banca. Es líder en el
sector minero y en ferrocarriles, donde tie
ne alrededor de la mitad de las concesiones

de México. No tiene experiencia en banca,
pero eso quizá lo compensa con una fortu
na de 28,500 millones de dólares. Es la se
gunda mayor fortuna de México, sólo de
trás de Carlos Slim. ¿Le alcanzará con eso
para triunfar en un sector en proceso de mu
tación competitiva?
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Adán Augusto López,
prueba de fuego
Viene una de las más difíciles pruebas para el gobierno mexicano.

Es una prueba compleja para el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador.
Y al mismo tiempo, es una prueba para el secretario de Go

bernación, Adán Augusto López, en su calidad de responsable
de la política interior.
Será una oportunidad que permitirá ver qué tanta eficacia tiene en el ar

te de la conciliación uno de los aspirantes a la Presidencia de la República.
Se trata de la reunión que tendrá este viernes 19 con los productores de

maíz de Si na loa.

Los mismos que comenzaron a tomar instalaciones de Pemex y amenaza
ron con tomar las del aeropuerto de la entidad, como demostraciones del ur
gente apoyo que requieren para evitar la quiebra.

En una primera reacción, el titular de Gobernación pidió a los producto
res que liberaran las instalaciones y carreteras tomadas como condición pa
ra poder iniciar el diálogo.
La exigencia gubernamental fue atendida y horas más tarde se haría el

anuncio de que se abrirían las puertas del Palacio de Covián para realizar
las conversaciones.

De entrada, López Hernández logró sofocar lo que parecía un peligro
so incendio social.

La inconformidad de los agricultores de Sinaloa se contagió a los produc
tores de trigo y sorgo de los estados de Sonora y Tamaulipas.

Los tractores dejaron los surcos y se volcaron a las carreteras, calles y prin
cipales ciudades en una singular manifestación.

Precio justo y apoyo económico del gobierno para evitar la quiebra de los
agricultores, son las principales demandas de los productores de maíz en las
entidades norteñas reconocidas como el granero de México.
A pesar de la gravedad y dimensión del problema y las manifestaciones

públicas, el titular de Gobernación no se amedrentó y logró arrebatarles su
principal instrumento de presión: la toma de instalaciones.

Los productores prefirieron sentarse a negociary ayer recibieron la noticia
de que serán recibidos en la Ciudad de México.
Marte Vega Román, dirigente de la Confederación de Asociaciones Agrí

colas del Estado de Sinaloa (CAADES) está convencido de que el gobierno
federal debe apoyar a los productores para que sigan produciendo maíz
blanco de alta calidad, que no tiene sustituto para el consumo nacional.
Es la base de la producción de la tortilla, alimento básico en la mesa de

los mexicanos.

No se trata de un tema de rentabilidad advierte; se trata de un tema de
sustentabilidad de la alimentación de los mexicanos.

Señala que los productores están en un serio problema porque la cotiza
ción de los granos está muy por debajo de los costos de producción.
A partir del actual gobierno, se restablecieron los precios de garantía, en

sustitución del ingreso objetivo, y se acotó para los pequeños productores.
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Además de ese cambio estructural, vinieron los cambios de las condicio
nes de mercado.

El año pasado los productores vendieron sus cosechas en 7 mil pesos la
tonelada. Y hoy los precios del mercado la ubican entre 5 mil 200 y 5 mil
300 pesos la tonelada.
Además, los costos de producción aumentaron en 35%.
Por eso es que prevén que sin el apoyo gubernamental los productores de

maíz de Sinaloa se irán a la quiebra.
Requieren un apoyo mucho mayor al ofrecido hasta ahora por el gobier

no estatal encabezado por Rubén Rocha y Segalmex de comprarles 1.5 mi
llones de toneladas.

Dicen que es necesario que se sienten a la mesa del diálogo los produc
tores con el secretario de Gobernación y los industriales para alcanzar un
acuerdo que convenga a todos.
Aunque recomiendan el regreso al ingreso objetivo, dicen que tienen va

rios esquemas para alcanzar una solución viable.
Al secretario de Gobernación le tocará encontrar la cuadratura al círculo.

Dependerá de su habilidad y capacidad presupuestal encontrar una so
lución, sin dar un radical viraje a la política que adoptó el actual gobierno
al desmantelar instituciones, acotar recursos y descalificara los distintos seg
mentos de productores.
El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas de Juan Carlos Anaya calcu

la que con un presupuesto entre 10 mil y 12 mil millones de pesos se podría
dar solución al problema.
Veremos si el gobierno, específicamente el secretario de Gobernación re

suelve el problema o permite que se vuelva a encender la flama de la incon
formidad social. Al tiempo.
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Se frota las manos

Depuración

Alcanza acuerdo

Grupo Coppel, una compañía minorista y de servi
cios .ffirciBev^ as iri iiardb efe 1 üutvtS
tas totales durantesi programa de descuentos oniineconoci
do coma Hot Safe que se llevará a cabo del 29 de mayo al
"tKBT

Durante la edición 2022 del Hot Safe el ticket promedio en
Coppel fue de 3,024 pesos, pero de acuerdo con las expecta
tivas de la Asociación Mexicana de Venta Online (AMVO), este
año el ticket promedio podría lleggr hasta 5,000 pesos.

Los datos de Coppel indican que, durante 2022, hubo ma
yor preferencia sobre compras relacionadas con mejoras al ha
garí las categorías de muebles tuvieron un crecimiento del 30%
con relación a 2021 y algunas categorías como transporte y
movilidad crecieron hasta 80 por ciento.

Google, de Alphabet, anunció el martes que a partir de di
ciembre eliminará las cuentas qus no*se hayan utilizado duran
te dos años, en un intento por prevenir amenazas a la seguri
dad, incluidos los ataques informáticos.

La compañía dijo quesi una cuenta de Google no había si
do utilizada o no se había iniciado .sesión en ella durante al m#
nos dos años, podría eliminar la cuenta y el contenido a través
de Google Workspace, que incluyeGmail, Docs, Drive, Meety
Calendar, así como Youlube y Google Photos.

El cambio de política solo se aplica a las cuentas de Goo
gle personalesy noa las de organizaciones como escuelas©
empresas.

En 2020, Google había dicho que eliminaría el contenido
almacenado eri una cuenta inactiva, pero no eliminaría la cuen
ta en sí.

Crédito Real, un prestamista no financiero en proceso de li
n u i «a ciliyd i j aapt: f iBSA aasefrio pcutjcxr&. >i i ¿un ¦

de acreedores para establecer las bases de lo que podría con
vertirse en un pacto que podrían presentar para resolver sus dife
rencias bajo la Ley de Concursos Mercantiles.

La empresa dijo qusel acuerdo preparatorio está sujeto a la
epiabs» i a sfc l<j galifkodb db I
prestaron recursos sin garantías.

Crédito Real aún enfrenta a un grupo minoritario de tenedo
res de bonos que emitió la empresa y quienes promovieron un
procedimiento de insolvencia en Estados Unidos ® impugnaron
la sentencia de liquidación vía amparo, mismo que aún no eg*
tá resuelto,
PmlWiit il ífcl fjtíkisfc l'J fii i<tti h< 1 Hf bl|f$olid(&

iniciar un proceso de reestructura bajo la protección del Capítulo
15 de la Ley de Quiebras de Estados Unidos ante un tribunal de
bancarrota en Delawaré, a la par dé los procesos que ha inicia
do en México,

Grupo >' E, la multinacional de bebidas de origen peruana,
ha convertido el cambio climático en uno de las ejes principales
de su:agenda.

La empresa, que actualmente apera en 23 países de Amé
rica Latina, entre ellos México, ha enarbolado con responsabiM
lidad la bandera de mitigar la huella ecológica que deja en el
mundo. También está en Africay Europayen algunos países
más de Asia.
Ajeme*, que llegó al país hace cercg de dos décadas, está

dando impulso a iniciativas con impacto ambiental pasitivOj ta
fes coma labores de limpieza en el río fechiac, Puebla, donde
fíene importantes operaciones, o la inversión en una planta sa
neadora de agua.

Grupo AJE Ss la cuarta compañía en volumen de ventas en la
categoría de bebidas sin alcohol y la térmra productora en car
bonatadas en los países sn loscualestiSie Operaciones.
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La responsabilidad
social

La sociedad está compuesta por personas de
diferentes orígenes, culturas, niveles sociales,
habilidades y creencias. Esta estructura social
ha originado una gran disparidad de opor
tunidades, que a su vez ha provocado que

existan personas con grandes necesidades. A es
tas personas que tienen grandes necesidades y
pocos medios para cubrirlas las llamamos grupos
vulnerables.

El gobierno crea o tiene entidades cuyo objeto
primordial es atender las necesidades básicas de
estos grupos, como la Secretaría de! Bienestar, de
la cual deriva el Consejo Nacional para el Desarro
llo y la Inclusión de Personas con Discapacidad, el
Instituto Mexicano del Seguro Social, Diconsa, etc.

Por otro lado, existen múltiples instituciones pri
vadas de asistencia que pueden cubrir diversas ne
cesidades de las personas que están en algún gru
po vulnerable, entre ellas están entidades que se
encargan de recopilar alimentos y distribuirlas en
tre familias que, al estar por debajo del índice de
pobreza, no logran alcanzar una alimentación su
ficiente que cubra la dieta básica para una vida sa
ludable y que les de la energía para estudiar y tra
bajar. Dentro de este grupo está la red de Bancos
de Alimentos que están dentro de la Asociación
Mexicana de Bancos de Alimentos, que se dedi
can a recibir donativos en especie y en moneda
para armar despensas que son repartidas entre la
población más vulnerable.
También instituciones de asistencia que propor

cionan educación y entrenamiento para niños y jó
venes que tienen alguna capacidad diferente, de
tal manera que aprendan a ser autosuficientes den
tro de sus posibilidades, en esta categoría está la
Fundación John Langdon Down, que se dedica a

educar y entrenar en algún oficio a niños y jóvenes
que padecen Síndrome de Down, a fin de lograr
que sean independientes y de alguna manera pue
dan mantenerse a sí mismos.

También existen muchas instituciones que pro
porcionan becas a jóvenes que quieren estudiar
alguna carrera profesional o que quieren alcanzar
un nivel superior en la carrera que eligieron. Estas
becas son financiadas en su mayor parte por enti
dades y personas que están interesadas en gene
rar profesionistas de alto nivel y que las limitacio
nes económicas no sean un obstáculo para que un
¡oven alcance su máximo potencial.
Así las entidades de cualquier tipo, podrá selec

cionar alguna causa que considere que pueden ge
nerar un cambio para bien en la sociedad y así de
dicar aquellos esfuerzos, tiempo y recursos de los
que pueda disponer la entidad en dichos proyectos.

El objetivo principal de cualquier empresa con
fines de lucro es, por supuesto, otorgar a sus accio
nistas, empleados y socios comerciales el mayor
valor económico posible. Sin embargo, también
existe un objetivo social de cubrir las necesidades
de la sociedad a precios accesibles y justos.

También es importante desde el punto de vista de
cualquier negocio, el apoyar en proyectos de benefi
cio social. Es un principio básico de responsabilidad
social, que además trae beneficios para las empre
sas, como: tener una imagen de solidaridad; lograr
que la comunidad se considere parte de la compa
ñía; que la comunidad sienta algún orgullo sobre la
existencia de la empresa; que la empresa cuente con
una fuente de capital humano de la propia comuni
dad; que los integrantes de la organización sientan
orgullo de que la entidad apoya a las comunidades
en las que desarrolla sus actividades; etc.
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La gran
depresión

Banxico, cuida
tus palabras

Enrique Campos Suárez
KS ecampcs@eleconomisla.mx

El Banco de México es, en estos
tiempos, una institución extrema
damente discreta. Aveces pare
ce que incurre en un silencio que
deja huecos en la comunicación

que se llenan con la estridencia mal infor
mada e intencionada del mensaje habi
tual matutino de Palacio.

Hasta hace algunas quincenas, cuan
do la inflación subía y había plena justifi
cación para un endurecimiento de la polí
tica monetaria, alcanzaba con el mensaje
plano y llano del incremento de la tasa
de interés.
Aun en ese momento de obviedad res

pecto a la actuación de la Junta de Go
bierno del Banco de México se daba

un debate extraoficial entre algunos de
los integrantes del cuerpo colegiado del
banco.
Más allá de las minutas en donde el

anonimato hace que leamos que "unos"
dicen, "otros" contestan y "otro" conside
ra, sin mayores referencias a sus identi
dades, la realidad es que, en esos mo
mentos de mayor tensión, todavía hasta
el año pasado, tanto Jonathan Heath co
mo Gerardo Esquivel, subgobernadores
del Banxico en ese momento, se encarga
ban de plantarle cara al debate interno.
A través de las redes sociales los dos

economistas y colegas en la Junta de Go
bierno exponían sus argumentos para ser

más agresivos con la política monetaria,
según argumentaba Heath, o más con
descendientes con el desempeño de la
economía, según exponía Esquivel.
A toro pasado los halcones tenían ra

zón y la subida vertiginosa de la tasa de
referencia influyó en ponerle un techo
al aumento inflacionario. Gerardo Es

quivel, a pesar de la consistencia de su
pensamiento con sus argumentos, no lo
gró la ratificación presidencial como
subgobernador.

Hoy la obviedad de los movimientos a
seguir por parte del Banxico se terminó.
Ya juegan muchos componentes en la to
ma de decisiones de la política monetaria
y los tienen que explicar con claridad pa
ra que su mensaje sea tomado de la for
ma correcta por los mercados.
La inflación general baja, pero la sub

yacente mantiene algunas presiones; la
fortaleza del peso frente al dólar está se
riamente anclada al nivel de premio que
aporta la tasa de interés, por más que en
cada especialista económico se argumen
te una explicación diferente al superpeso.

Una tasa tan alta de interés es necesa

riamente incómoda para una economía
estancada como la mexicana con los las

tres que generan las políticas públicas y
que se enfila hacia una posible recesión
en Estados Unidos.

En estos momentos ya no hay mensa
jes en las redes sociales de los más ac

tivos subgobernadores. Esa única guía
con la que contaban los mercados desa
pareció en lo que aparenta ser un acuer
do interno para controlar y centralizar la
comunicación.

Pero esos mensajes no llegan con clari
dad. La gobernadora del Banxico, Victo
ria Rodríguez, no es de un estilo de comu
nicación activa, así que todo se concentra
en la claridad del comunicado que acom
pañe a la decisión de política monetaria.
Mañana sabremos qué decidieron res

pecto al nivel de la tasa interbancaria, ac
tualmente en 11.25%, y leeremos lo que la
Junta de Gobierno prevé hacia adelante.
Así que, en esas pocas palabras escri

tas que acompañarán a la decisión tie
nen que poner un mensaje claro y sufi
ciente para que alcance y se crea en los
mercados.

El Banco de México está en el punto en
que tiene que hablar y cuidar todas y ca
da una de sus palabras.

La gobernadora del
Banxico no es de un estilo de
comunicación activa, así que
todo se concentra en la cla
ridad del comunicado que
acompañe a la decisión.
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Commodities agrícolas,
comprar es como atrapar
cuchillos cayendo
Buenos días, buenas tardes, buenas no
ches. Sedice que el honor alcanza hasta
donde el saldo de la chequera se termina,
y en esa:sentido, los:estadounidenses es
tán cefea de mostrar el cobre. La pelea po
lítica de los últimos años hg sido increíble
mente dívisiva y hoy) nuevamente se llega
a esa zona dondese gasta de más y técni
camente no hay permiso: paró: seguirlo ha
ciendo, ,solo obligación.

La administración de la Casa Blanca tie

ne obligaciones qué si na se les da aes»
modo podría derivar en un default. Como:
sabes, el mundo gira alrededor del dólar,
es la moneda de reserva y difíciles" el ca
so para queesto sejevierta en el corto pla
zo. El gesto de los ramosos BRICS es tier
no y loable pero muy lejano de que sea
yna solución inmediata, tal vez podrá bus:
carseaceitar algunos tratos comerciales en
tre partes, pero difícil será para bs países
antes mencionados salir por completo del
dólar.

No ssí sí el mundo está listo a operar
monedas qué linden a capricho de con
trol dé capitales como sucedefen China, o
én la Oscuridad de la tiranía rusa, o la vo
latilidad etíonómica de Brasil, o la unidad
sfebrri c i .cBjiteife un iüha ti ai iU®f*
pea. La realidad es qué no hay un merca

do que ofrezca más liquidez que el de las
tesorerías norteamericanas y no hay facili
dad de corto plazo de desacoplar más de
1 2 billones de dólares de deuda carporati
va en el planeta. Los dólares se necesitan y
tal vez intentará al m undo detener un poco
el tránsito, pero difícil será reemplazarlo ¡s£r
hitamente sin un cambio tectónico que pa
ra el mundo sería muydobroso.
Digamos que |o anterior se aclara an

tes qué se cuestione, puég si bien en Esta
dos Unidos hay un potencial ehorme dé ver
rompimientos en banássgrandes, descala
bra en los bieñés raíces Comerciales f insol
vencia de.aséguradoras y una secuencia
recesiva que podría agravarse si no se de"
tiene pronto la medicina de alza de tasas.

Las cosas pueden contenerse si se ha
ce bien la tarea. Normalmente así sucede,,
peroren esta ocasión no hay garantías. La
Reserva Federal de momento dejó abierta
la posibilidad de tal vejz detener el iricíf
ménto y quedarse a observar lo que suce
da desde la altura presenté, tal yéz vea
mos Un alza más antes deéñtrar en dicha

pausó, especialmente ante la realidad de
dn desempleó bajüy un mercado laboral
resiliente,:
Habrá que seguir la novela decerca,

pues.esto le da fuerza al dólar, Ose la qui

ta, y esa tiene una liga al precio de |re>
chos. commodities. Para ellos solo diremos
que, desde lo agrícola, el sentimientoes
negativa, o bajista. Es difícil ser comprador
WBBJeri® pfiri»;¿TO¡! Jo fi
nanciera intenta todo lo que está a su al
canee para «?itar alzas de precios, podría*
nBMJeciií|Bs»4¡ bieftb inftgcifi|¿:K es
el motivo de mayor preocupación, entra
mos a b zona de condiciones crediticias
¦m deterioro.

Eso tampoco és Un aliciente para inver
tir desde la especulación en commodities.
Tan no lo es que los especuladores del "ma
naged money" tienen una posición de trigo
vendida que escasi récord en relación con
el interés abierto del contrato de Chicago.
Las mercados de granos de momento se
sienten que, al comprar, es estar atrapando
un cuchillo cayendo, pero ese sentimiento
bajista es tal vez la fuerza alcista más gran
de que tengamos.

Imagina que el tema en el Mar Negra
se traba y nosé permite el tránsito de gra
nearos desde Ucrania vía el Bosforo, o tal
Véz la rienda cambia y la presidencia en
Turquía cambia dé mando:#] las eléítía
nés, haciendo el dialoga, can Putin menos
directo y las negociaciones ¿amerciales dé
la zona se entorpecen.
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Pretextos hay muchas, solo quiero desta
car que, si algo cambia el sentimiento ba
jista de los especuladores, se puede acti
var un rally de neutralización, eso es que
s© compren en apuro las pasic iones vendi
das, haciendo una crecida de precios qué
tal vez nada tjene qué ver con fundamefr
tale|, salo con él efecto de neutralización
dé riesgos.

Nuestros mercadas eii lo fundamental
dan evidencia de abasto creciente, y de
manda disminuida. Digamos que en esa
EkrBi, a Hy I a Iñ.a lijfficiSrl
de la campaña sudamericana que entra
rá en ejecución al cierre, del verano. Brasil
tendrá un mundo de maíz para: el mundo;
que no sabemos sise necesita. Los excesos
de producción brasileña han sido enormes,
pero ni ellos mismos esperaban tanta gene
rosidad y eso ha hecho que tengan más
de lo que habían contemplado vender¡ y
sin mucha capacidad de almacenarlo, así
que tendrá que ponerse en disponible muL
cha inventario quitándole él protagonis
mo al ciclo agrícola norteamericano y a
la carencia de producción por sequia dé
Argentina.
México en Una complicada avenida,

él campo tiene, que comercializar más dé
lo quetél mercado puede absorber y a un
precio: que el mercado no puede pagar.
La administración pública tendrá que ha
cer memoria dé lo ofrecido al campo en
los tiempos decampaña, y ver a las pro
ductores a la cara a la vez que lo hace a
los usuarios de dichos productos que están
En la roisilfiBe diMMMBlgigflMHitiiB yl
país, pero no están en la misión de hacerlo
perdiendo dinero.

En este casó se dice qye la tama d# Co
berturas es inversamente proporcional a la
toma efe carreteras. México debe tener me
jafes políticas para el campo productivo y
menos retorica para el campó cautivo efea
toralmente.: ¿Estás en buenas manos?
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Maribel Ramírez Coronel
maribel.coronel@eleconomista.mx

Inmegen, en un polvorín por cambio de estafeta
Algo insólito sucedió el lunes

15 de mayo al haberse can
celado la sesión de la ¡unta
de gobierno del Instituto Na
cional de Medicina Genómi

ca (Inmegen) donde se decidiría el nue
vo titular.

Nunca en los más de 50 años de vida

que tiene la medicina de alta especiali
dad en México se había detenido en se
co el proceso para el cambio de titular
de un instituto. Y podría interpretarse co
mo un triunfo de la comunidad científi

ca del Inmegen porque tal parece que
el proceso venía viciado al querer impo
nerse un exdirectivo de la UNAM que,
si bien tiene cartas curriculares para el
puesto, no cumple cabalmente con los
requisitos.
Desde semanas atrás se evidenció el

hervidero al interior de dicho organismo
de investigación científica. Hubo movili
zaciones de investigadores inconformes
por la imposición de Félix Recillas Por
ga, ex director del Instituto de Fisiología
Celular (IFC) de la UNAM. El problema
en principio es que no es parte de la co
munidad Inmegen, por tanto, los investi
gadores no lo aceptan e, inconformes,
se movilizaron en redes sociales. Pero el

mayor ruido detonó a partir de una no
ta de la colega reportera Blanca Vala
dez en el periódico Milenio que explicó
el conflicto. Los investigadores acusaban
de injerencia al rector de la UNAM, En

rique Graue que, en acuerdo con el se
cretario de Salud, Jorge Alcocer, estarían
imponiendo a toda costa a Recillas Por
ga, acusado de encubrir acoso sexual y
de un desfalco durante su gestión como
director del IFC.

Conforme lo que indagamos, el lunes
tuvo que intervenir el Organo Interno de
Control ¡OIC), pues recibió tal ola de que
jas y solicitudes de investigación, que dio
un golpe en la mesa, decidió abrir un pro
ceso, ordenó esperar a que se complete
la investigación y ahora, lo que se pre
vé es que vuelva a iniciar el proceso para
cambio de titular en Inmegen.
Está por verse si mantendrán los can

didatos de la terna original, empezando
por el mismo Dr. Recillas, pues hay dudas;
no sólo pesan sobre él las acusaciones de
desfalco y encubrimiento, sino que hay
versiones de que en la misma UNAM no
tiene todo el apoyo pues cuando fue titu
lar del IFC tenía opción de un segundo pe
riodo, pero no le permitieron reelegirse.
Los candidatos de la primera ronda

fueron cuatro investigadores internos del
Instituto, Alfredo Hidalgo Miranda, Jor
ge Meiéndez Zajgla, Lorena Sofía Oroz
co Orozco y Felipe Vadillo Ortega, más el
cuestionado Recillas.

Dentro los que parecieran tener op
ción, nos dicen, están la Dra. Orozco —
una prestigiosa investigadora genetista
con amplia trayectoria en Inmegen— y
Felipe Vadillo Ortega, quien igualmente

viene de la UNAM, pero para algunos se
ría el mejor candidato, aunque todo está
por verse. Otro es Jorge Meiéndez Zajgla
que sí es de la comunidad Inmegen pe
ro también está en la UNAM y no es muy
aceptado. Al que dan por descartado es
a Alfredo Hidalgo Miranda quien quedó
como encargado de despacho en febre
ro cuando Inmegen se quedó sin director
al renunciar Luis Alonso Herrera Montal
vo envuelto en señalamientos de conflic
tos de interés y nepotismo. A este último
lo impulsó a inicios de sexenio el exdirec
tor del Instituto Nacional de Cancerología
(Incan), Alejandro Mohar, cuando estuvo
a cargo de la CCINSHAE. La pregunta
es cuál es la posición del actual comisio
nado Gustavo ReyesTerán que nos dicen
más bien ha sido poco empático con los
institutos que coordina.
Así como se ve el Inmegen ha sido

tratado más bien como el patito feo de
los institutos médicos. No le han permi
tido que se despliegue con todo su po
tencial y las oportunidades en medicina
genómica para México como fue visua
lizado en su origen. Fue un proyecto de
tonado en el sexenio foxista pero lleva
muchos años atado de manos, empezan
do porque han impedido que lo dirija un
médico.
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Dos modelos alternativos de nación

Gerardo Soria
@gsoriag

Junto a los miles de mentiras que ha
dicho el presidente López Obrador
en sus monólogos de tres horas, a
veces se pueden encontrar confe
siones que rayan en la ingenuidad

y la ignorancia. Lo mismo reconoce que
sus hermanos han recibido dinero en efec

tivo en sobres amarillos, que presenta co
mo su principal objetivo la destrucción de
la Suprema Corte, el INE, el INAI y todo
contrapeso que le impida actuar a capri
cho. Dentro de estos pequeños destellos de
honestidad, dijo que en las elecciones de
2024 lo que estará en juego son dos mo
delos de país, antagónicos entre sí. Para
todos fue claro que se refería a su "Cuarta
Transformación", por un lado, y a la demo
cracia liberal, por el otro.

La democracia liberal tiene claros ante

cedentes en Estados Unidos, Francia y el
Reino Unido. El denominador común es

que se entiende a las constituciones y las
leyes como mecanismos para contener al
poder del Estado y garantizar las liberta
des y derechos de los individuos frente al
poder. El triunfo de los liberales en el siglo
XIX y la democracia mexicana de 1997 a
2021 han sido momentos fuera de lo co

mún en los que asumimos plenamente los
valores de la democracia liberal. El resto

de nuestra vida independiente ha consisti
do en una visión distorsionada de la demo

cracia, y la Constitución y las leyes han ser

vido más como instrumentos del poder que
como garantías del ciudadano.

Es claro que el "proyecto" del presiden
te no tiene nada que ver con la democra
cia liberal; lo que es difícil de entender es
en qué consiste realmente su "Cuarta Trans
formación". A primera vista, se trata de un
proyecto unipersonal de concentración del
poder en el que todos los contrapesos de
ben ser eliminados. Como todos los popu
listas, ante la diversidad de opiniones de
cualquier sociedad compleja, López Obra
dor simplifica el discurso a un aparente con
flicto entre "nosotros" y "ellos"; siendo "no
sotros" el pueblo, y "ellos", las élites que no
son pueblo. Los individuos y colectivos pue
den pasar a ser "ellos" en el momento en
que se opongan al caudillo, quien es el úni
co capaz de interpretar la voluntad del pue
blo. Así, los niños con cáncer, las feministas,
los intelectuales, los académicos, los científi
cos, los periodistas, los médicos, los jueces,
los consejeros del INE y del INAI, los minis
tros de la Suprema Corte y un largo etcéte
ra han engrosado al grupo de "ellos", que
dando como pueblo solo aquellos que aún
no han caído de la gracia del presidente.
Hasta aquí, el modelo de la "Cuarta Trans
formación" consiste exclusivamente en con

centrar y mantener el poder, pero ¿hay al
go de fondo? ¿Hay un plan para el futuro?

En materia económica y de política so
cial hemos visto que el presidente improvi

sa sobre la marcha, reaccionando a coyun
turas políticas. Cuando la mala decisión de
dejar de comprar gasolina causó desabas
to, se inventó el supuesto combate al hua
chicol; en su afán centralista, creó el Insabi
y destruyó el Seguro Popular, para después
desaparecer al propio Insabi; convencido
de una supuesta corrupción que nunca ha
podido probar, desmanteló toda la cadena
de suministro y distribución de medicamen
tos; para mantenerse en su macho, inundó
el aeropuerto de Texcoco para construir uno
completamente inservible. Quizá lo único
que puede llegar a parecer una ¡dea, es el
desmantelamiento de la capacidad de ges
tión del gobierno para desviar recursos a
programas asistencialistas y clientelares,
con los que regalando dinero a nombre
propio, como si fuera de él, López Obrador
pretende mantener a su camarilla en el po
der. Siendo generosos, podríamos pensar
que la "Cuarta Transformación" es una re
gresión al Estado omnímodo que controla
la economía, pero ni esa suposición se sos
tiene ante el desmantelamiento de la ca

pacidad operativa del Estado. Parece que,
en el fondo, la "Cuarta Transformación" no
es otra cosa que la concentración de po
der en un solo hombre, con el único objeti
vo de mantenerlo a toda costa, para evitar
que los delitos cometidos sean investiga
dos y sancionados. Más allá de esto, la
"Cuarta Transformación" es nada.
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Irracionalidad v confrontación
en el debate político

"En verdad, quien pueda hacerte creer absurdos, puede
hacerte cometer atrocidades

Voltaire

En el entorno político actual de
nuestro país y del mundo, es po
sible identificar elementos de po
larización, además de confronta
ción que se caracterizan por el

elevado nivel de irracionalidad y radicali
zación de las posturas, frente a las opinio
nes de los que se consideran adversarios.
El aparente avance de décadas, hacia

mecanismos de formulación de acuerdos

o por lo menos de resolución de disensos
dentro de ámbitos institucionales e inclu

so de reprobación social a la polarización
extrema, ha cedido el paso a una nueva
exaltación de la confrontación e incluso a

la promoción de la violencia.
En la mayor parte de las sociedades

pareciera haberse regresado a un entor
no en donde la norma es confrontación

y la descalificación, incluso la presenta
ción de propuestas cercanas al límite de
la violencia.

La mayoría de las personas tienden a
pensar que actúan de manera racional,
aun cuando se refiere a sus posiciones po
líticas, pero la realidad es que, como en
casi cualquier otro tema, las personas ten
demos a tener comportamientos irraciona
les, a ser notoriamente incapaces de un
juicio autocrítico y, cada vez más frecuen
temente a aceptar la violencia que se pro
mueve en distintas arenas de confronta

ción política.
En el artículo "Por qué las personas son

irracionales acerca de la política" de Mi
chael Huemer, el investigador de la Uni
versidad de Colorado concluye que el des
acuerdo político es una constante en la
mayor parte de las sociedades y que éste
tiende a ser: muy extendido, con muchos

tópicos diferentes de desacuerdo; es muy
robusto, confrontativo y no admite validez
en la opinión de los contrarios; es suma
mente persistente, siendo casi imposible
de erradicar, incluso mediante ejercicios
de debate para tratar de encontrar puntos
de acuerdo.

De acuerdo con este autor, disputas y
confrontaciones frecuentemente no pue
den ser explicadas simplemente como
apreciaciones incorrectas o producto de
la desinformación, sino que tienen raíces
mucho más profundas.
Existe evidencia de que factores tales

como la raza, el sexo, el estatus económico
o incluso el nivel social percibido, así como
factores de personalidad, están fuertemen
te correlacionados con las percepciones y
creencias políticas de las personas.

El autor describe una Teoría de la Irra
cionalidad Racional, como fuente de ex
plicación de este comportamiento de con
frontación política. Señala como factores
fundamentales el que las personas tienden
a sostener más vehementemente creen

cias políticas, que creen que podrían be
neficiarlos a sí mismos o al grupo con el
que se identifican. También, las personas

tienden a representar creencias políticas
que piensan que se ajustan mejor con la
imagen de sí mismos que quieren pro
yectar o adoptar, aun cuando no nece
sariamente es la que realmente creen. Y
que las personas utilizan las creencias
políticas como mecanismos de vincula
ción social; hoy lo vemos frecuentemen
te en redes sociales, la aseveración o re
afirmación de una creencia política, por
más irracional que sea, genera la perte
nencia a un grupo que opina lo mismo.
El problema de la irracionalidad es

que, cada vez induce más a las per
sonas a cometer actos que previo a la
creencia, sería impensable para ellos
cometer.

El problema que enfrentamos las so
ciedades hoy, es que la irracionalidad
sirve a intereses de grupos (y más con
cretamente a sus liderazgos abiertos u
ocultos), porque la confrontación per
mite que quienes enarbolan esas ban
deras, se presenten como los reivindi
cadores de esas creencias, como los
representantes de quienes las compar
ten y así exaltar una polarización en la
que ellos son los únicos ganadores.
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MEXICO SA
O/Salinas regaló AHMSA a Ancira # Pagó sólo 3.6

de su valor real 0 Adeuda a Pemex, CFE, SAT...
CARLOS FERNANDEZVEGA

TRAS LA ADVERTENCIA del secre
tario de Gobernación ("que Alonso
Ancira no ande con artimañas"), ayer
el presidente López Obrador se re
firió al caso Altos Hornos de México

(AHMSA), una empresa del Estado privatizada
(regalada, porque apenas pagó, si lo hizo, 3.6
por ciento de su valor real) por Carlos Salinas de
Gortari a favor del empresario (mañoso) que la
destrozó.

DIJO EL MANDATARIO: "el problema de
AHMSA ha sido la mala administración. Es una
empresa con mucho potencial, con muchas posi
bilidades de salir adelante. Esta planta ha venido
en picada, ha estado en una crisis económica,
financiera por mala administración. Fue de una
de las empresas de la nación y en la época neo
liberal se entregó a gente allegada a Carlos Sali
nas de Gortari cuando se creó el llamado 'grupo
compacto' o la nueva oligarquía de México. Por
lo mismo, no estamos hablando de auténticos
empresarios, sino de traficantes de influencia".

ALONSO ANCIRA, COMO tantos otros "em
presarios" de esa nueva oligarquía, fue benefi
ciario de la política privatizadora y por lo mismo
"no se esmeraron en administrar bien; como las
cosas casi les caen del cielo, de arriba, entonces
empiezan a derrochar, a gastar más de la cuenta,
a comprar aviones, a financiar campañas polí
ticas, a financiar a políticos, a líderes sindicales
charros. Pues todo eso es despilfarro y lleva a la
quiebra a cualquier empresa. Así puedo explicar
lo que sucedió" con AHMSA.

DADA LA IMPORTANCIA de ese corporati
vo, "desde hace tiempo se ha estado buscando
cómo ayudar sin rescate, como era antes, por
que también se quedaron malacostumbrados:
administraban mal, saqueaban y ahí venía el
gobierno a convertir deuda privada en pública, lo
que hicieron con el Fobaproa, y pues no se puede
hacer eso porque hay que cuidar el presupuesto
público. Y si hay que rescatar, pues hay que res
catar a los más necesitados, no a los potentados,
como se hacía anteriormente".

¿CUÁL SERÍA LA "ayuda"? López Obrador la
detalló así: AHMSA "tiene deuda con el gobierno

(entre 3 mil y 5 mil millones de pesos; hay una
investigación sobre cuánto es lo que deben, y sí
es una cantidad considerable); le debe a Pemex,
a CFE, a Infonavit y desde luego al SAT; ¿qué
hemos propuesto?: inviertan dinero fresco a la

empresa, un plan para rescatarla desde el punto
de vista productivo, que se modernice, que man
tenga a los trabajadores, y nosotros, con todo lo
que deben llegamos a un acuerdo para que ese
débito se pueda restructurar, sobre todo si es
una administración no de corruptos, sino de au
ténticos empresarios, honestos, responsables".
SI ESO SUCEDE, "y necesitan tiempo para
pagarnos el adeudo, podemos hacer un plan
hacia adelante, calendarizar esos pagos y regu
larizar la situación con el gobierno. Esperamos
respuesta, pensando, desde luego, en los trabaja
dores, en que no sean despedidos. Va a depender
mucho de que ya el señor que administraba se
convenza de que no ha podido y que ya son otros
tiempos".

ANCIRA FUE UNO de los "modelos a seguir"
de Salinas: éste le regaló AHMSA la productora
de acero más grande de México en 145 millo
nes de dólares (3.6 por ciento de su valor real),
cuando la paraestatal no valía menos de 4 mil
millones. El líder del sindicato minero, Napoleón
Gómez Urrutia, subraya que "tan sólo el valor
del inventario de las bodegas de la compañía
superaba el valor de lo que se pagó por ella", y
describe al personaje: "es un oportunista que
no tiene amistades ni lealtades, sólo intereses.
Es profundamente narcisista; hombre robusto,
enfrascado en una perpetua lucha por perder
peso, que a medida que envejece se ha sometido
a varias cirugías para verse más joven y delgado.
Dondequiera que va, siempre está rodeado por
asistentes muy atractivas, generalmente jóvenes
de aproximadamente 20 años... Siempre está
tratando de fingir como si fuera un conocedor
o un experto en leyes, aunque lo único que con
sigue la mayor parte del tiempo es exponer su
propia ignorancia y falta de conocimientos" (del
libro El colapso de la dignidad, coeditado por La
Jornada).

Las rebanadas del pastel
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COMO SI FUERA la flor más bella del ejido,
Adriana Urrea fue recibida por Luisa María
Alcalde y Jesús Ramírez en las instalaciones de
la Secretaría del Trabajo. Claro, entre ellos se en
tienden. Y tiene razón de ser, porque esa tercia
artificialmente prolongó la huelga en la agencia
de noticias del Estado mexicano, hasta reven
tarla. Ahora pide multimillonaria cantidad y, de
pasadita, que no desaparezca la institución para
que quede bajo su control. ¿Y su nieve?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A El presidente Andrés Manuel López Obrador
declaró que la asistencia que el gobierno podría
otorgar a AHMSA consiste en negociaciones de

las deudas que la firma tiene con el SAT, Pemex,
la CFE e Infonavit. El objetivo es apoyar la
economía de Monclova y Coahuila. Foto AHMSA
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El "peligro para México" se reúne con
la "mafia del poder" // Larrea se queda
con Banamex 1 La /mea 1 del Metro
ENRIQUE GALVAN OCHOA

AL FINAL DE la historia no se han
llevado tan mal. El "peligro para
México" ha permitido que se hin
chen de ganar dinero a condición
de que paguen sus impuestos, ab

diquen al outsourcing y no lamenten demasiado
los aumentos de salario. En contrapartida, la
"mafia del poder" no ha conspirado para de
rrocar al gobierno ni ha promovido la huida de
capitales hacia el extranjero. Es cierto, la mafia
no cumplió el compromiso de invertir una mon
taña de dinero, pero en el pecado ha llevado la
penitencia. El Ejército sustituyó a las empresas
en las grandes obras, se quedó como adminis
trador y su papel ha quedado reducido al de pro
veedores de materiales y servicios. Las grandes
empresas privadas quedaron fuera de la opera
ción del AIFA, el Tren Maya y el Transístmico.
La comida que el presidente López Obrador
ayer ofreció en Palacio Nacional fue cordial y, se
gún percibió alguno de los asistentes, de algún
modo comenzó la ceremonia del adiós porque
en un año y días será elegida la persona que ocu
pará la Presidencia de la República.

Banamex

POR LA MAÑANA López Obrador había di
cho que su gobierno no tiene objeción de que
el grupo del minero Germán Larrea compre
Banamex, ya que cumple con la condición de
que sean capitalistas mexicanos que se queden
con el banco de mayor tradición, aunque ha
cedido espacio en importancia financiera a
BBVABancomer, Banorte y Santander. Otra
condición ojalá no se olvide es que su patri
monio cultural permanezca en México. Larrea
podría calificar como uno de los más represen
tativos de la "mafia del poder"; sin embargo,
tuvo vía libre para agregar al banco a su grupo
empresarial. Una condición también impor
tante es que el cambio de dueño no implique
una corrida de personal. Las diferencias mu
chas entre López Obrador y el empresario
no contaron para dejarlo fuera de la puja.

Cannes

ARRANCÓ EL FESTIVAL de Cine de
Cannes, edición 76, con Johnny Depp en el
papel de Luis XV en la película Jeanne du Ba
rry. El actor estadunidense Michael Douglas
recibió la Palma de Oro de honor. Superada

más o menos la pandemia, vuelve la activi
dad en los encuentros culturales y deportivos
internacionales.

Tesla cambia de estrategia
TAN IMPORTANTE ES poner el huevo como
cacarearlo, dice un refrán, y el presidente
ejecutivo de Tesla, Elon Musk, dijo que usará
anuncios en prensa, radio y televisión para
promover la venta de sus vehículos eléctricos,
un cambio importante para la compañía que
ha evitado en gran medida el marketing tradi
cional. "Probaremos un poco de publicidad y
veremos cómo va", declaró Musk el martes en
la reunión anual de accionistas de Tesla.

Ombudsnmn Social
Asunto: la línea 1 del Metro

ME PERMITO COMPARTIRLE un comenta
rio respecto de la reapertura de un tramo de la
línea 1 del Metro. Sé que usted no lo va a publi
car; sin embargo, será interesante que usted lo
lea y vea que ya es tiempo de definir para cuán
do se reabre y evitar que se posponga indefini
damente: En la construcción, reparación, modi
ficación y/o mantenimiento de obras y servicios,
¿sirve la planeación, la ruta crítica, el seguimien
to y la evaluación? Se lo pregunto a usted porque
ayer salió publicado en La Jornada que la jefa de
Gobierno, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, dice
no saber para cuándo se reabrirá el tramo de la
línea 1 del Metro. Los que utilizamos este trans
porte ya nos urge cambiar el estrés de todos los
días. La fecha programada de la reapertura ya
ha sido cambiada en tres ocasiones, la más re
ciente dijo que sería en mayo. Ahora dice que no
sabe y que no había dado la fecha exacta porque
todavía están en la etapa de evaluación.

Lic. Marcos Celis Vázquez/CDMX

R: SI SABÍA que no lo iba a publicar, ¿cómo es
que lo está leyendo?

Twitterati

LO QUE DIJO @ClaudioXGG de los maestros
fue (literalmente): "Son unos pinches delin
cuentes y hay que intervenir, y no es autori
tarismo, es estado de derecho". Mucho que
rascarle a sus palabras.

@elgatopolitico

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Resulta que el Gobierno de la ciudad quiere quitar los módulos de
seguridad que reactivó la alcaldía Miguel Hidalgo para combatir la

delincuencia en las colonias y utilizarlos dizque para el bienestar de la
ciudadanía. Ojo: antes del 2018 esas casetas eran utilizadas por Morena
con fines políticos y fue el alcalde Mauricio Tabe quien pidió al Gobierno
capitalino reactivarlos para su tarea original: la seguridad.

Así, Tabe logró reactivar 17 módulos, lo que
ayudó a disminuir la percepción de inseguridad en
la demarcación, dando un vuelco y hacer a la Miguel
Hidalgo en la tercera alcaldía más segura de la capital

Pero, bueno, pues ahora resulta que el gobierno
central le pidió a Tabe regresar lo que le había dado,
Pero, no sean mal pensados, seguramente ello no se
debe a que a Morena y su gobierno le disgustó que la
estrategia del alcalde en materia de seguridad diera
resultados y fuera reconocido por la gente.

Y es que para la 4T primero está la política y des
pués el pueblo o... ¿cómo era?
IMSS, cuidado con la compra. Y sí, a la muerte
del Insabi que dizque dirige Juan Ferrer, la respon
sabilidad en la compra de medicamentos y material
médico del sector público para el bienio 20232024
recaerá en el Instituto Mexicano del Seguro Social a
cargo de Zoé Robledo... específicamente en la coordi
nación de control de abasto que dirige Jorge de Anda.

Ciertamente, aún se desconoce si subsistirá la re
forma que liquida al Insabi debido al desaseo legisla
tivo con que se aprobó junto con otras ocho reformas,
y aún menos si el IMSS operativamente absorberá al

IMSSBienestar o si será un ente independiente, pero
existen asuntos muy serios por atender: además de
evitar que se repita el desabasto crítico de medica
mentos de uso siquiátrico, el IMSS debe evitar que
ello se repita en medicamentos para enfermeda
des cardiovasculares y diabetes que resultan igual
mente indispensables.

Daniel Araf en problemas. La situación del em
presario hotelero Daniel Araf Hop se ha vuelto un
verdadero embrollo legal que lo mantiene atrapado
en territorio nacional. Las autoridades han tomado

medidas contundentes para asegurar el pago de una
enorme deuda que se estima asciende a los 260 mi
llones de pesos y que Araf Hop tendría pendiente
con Creal Arrendamiento, una subsidiaria de Crédi
to Real. Y es que desde hace dos años, este empre

sario habría incumplido sistemáticamente con los
pagos correspondientes a los préstamos que se le
otorgaron. La gravedad de la situación ha llevado a
múltiples demandas en su contra y al embargo de
sus cuentas bancarias por parte de las autoridades
judiciales. Aunque en este asunto ha habido intentos
del liquidador designado por Crédito Real para alcan
zar un acuerdo y lograr el pago de la deuda, Daniel
Araf habría hecho caso omiso y se estaría escondien
do para evitar ser notificado de los procesos legales
en su contra.

PDB VsZEE. Hay una gran similitud entre los Polos
de Desarrollo para el Bienestar (PDB) que empeza
rán a ser licitados (seis de ellos) en unas semanas
con aquellas siete Zonas Económicas Especiales
(ZEE) que fueron coordinadas el sexenio pasado
por Gerardo Gutiérrez Candiani. El principio es el
mismo: generar estímulos fiscales y accesibilidad
para la inversión privada ligada a las actividades de
exportación a fin de impulsar el desarrollo en zonas
tradicionalmente deprimidas.

Lo malo es que tuvieron que pasar casi cinco
años para reiniciar el mismo modelo de las ZEE, pero
con la nomenclatura del actual régimen.

Existen diferencias obvias entre ambos proyectos.
La primera es, evidentemente, geográfica: las

ZEE eran una apuesta regional de mucho mayor en
vergadura que los PDB, pues apostaban a impulsar
desde Michoacán hasta Coatzacoalcos; a favor de
los PDB está su focalización en Veracruz y Oaxaca
a través del Corredor Interoceánico del Istmo de Te

huantepec (CIIP) conectando dos puertos de altura,
Coatzacoalcos y Salina Cruz.

Culminar esa obra en zonas implicará enfrentar
la dificultad técnica, la rijosidad de comunidades,
sindicatos de transportistas y crimen organizado.

Por otra parte, en las ZEE la administración sería
civil. En los PDB es castrense. ¿Qué oferta de incenti
vos fiscales es la más atractiva? Ya le cuento.
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Todos los anunciantes, marcas y propietarios de in
muebles con medios publicitarios en azoteas capita

linas tienen el tiempo contado para alinearse con la Ley de
Publicidad Exterior. Tal como se estableció, el 6 de junio
culmina el tiempo para que se regularicen, por lo que, en
caso contrario, serán acreedores a las multas o castigos pe
nales ya asentados en el nuevo marco normativo. La titular
del Ejecutivo local, Claudia Sheinbaum, ha sido clara al pre
cisar que no se realizará ninguna excepción, pues el riesgo
es para la población, declaraciones ante las que empresas
como Lagunas, RAKSA, Anuncios Técnicos Moctezuma y
CYNESA habrán de prestar atención, pues son las menos
efectivas en cumplir, pero acumulan unos 250 anuncios.

Las cifras más recientes del equi
po de Carlos Ulloa en la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi)
revelan que, de los mil 200 medios en
azoteas, se han retirado 710, con aho
rros estimados en 106.5 millones de

pesos para las arcas públicas. Así, ante
los avances conseguidos, es imposi
ble no traer a la memoria a personajes
como José Manuel Sánchez Carranco,
quien se mostró en contra del impulso
y aplicación de la Ley. El el problema
es que detrás de la bandera con la que
supuestamente buscaba proteger a la
economía y la generación de empleos,

el antes aspirante a presidir Canacintra
tenía intereses propios, pues para nadie
es un secreto que dirige Casa Publicidad
y Asociados, S.A. de C.V., dedicada a los
anuncios de gran formato.

¿Estrategia sin recurso? Ahora que el
Sistema Nacional de Movilidad y Seguri
dad Vial concluyó los trabajos para inte
grar la Estrategia Nacional de Movilidad
y Seguridad Vial (Enamov), en el sector
dedicado al autotransporte persiste
como interrogante ¿de dónde saldrán
los recursos para su instrumentación? Y
es que desde su óptica, hasta el momen

to no se ha trazado una ruta clara que
considere los costos y, por tanto, cuáles

serán las fuentes de financiamiento

para alcanzar objetivos tan importantes
como lo son la infrestructura vial segura
y la renovación de flota a nivel nacional.
De acuerdo con los tiempos marcados,
será el próximo mes cuando el equipo
de Román Meyer en la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y Urba
no (Sedatu) revele el documento final,
por lo que preocupa que haya quedado
fuera un tema de este calibre, pero no
es el único aspecto que genera incerti
dumbre pues, a la fecha, los miembros
del nicho no tienen firme si la Enamov

quedó blindada ante un posible cambio
de Gobierno el año que se avecina.

Se sube a la contienda. El nombre de

Santiago Creel ha comenzado a sonar
cada vez con más fuerza en la contien

da por la candidatura presidencial de la
alianza 'Va por México', conformada por
el PRIPANPRD. Le digo esto porque en
las últimas fechas ha logrado posicio
narse como un fuerte contendiente para
darle batalla al partido guinda, luego de
que el Presidente Andrés Manuel López
Obrador lo mencionara repetidamen
te en las mañaneras. Cabe señalar que
con la finalidad de convertirse en un

polo opositor fuerte rumbo a un pro
yecto de nación, el titular de la Cámara

de Diputados recorrerá varios estados
de la República con la intención de dar
a conocer sus propuestas para llegar a
la presidencia, entre ellas destacan la
reconciliación nacional, el combate a la
delincuencia, la creación de una agencia
anticrimen organizado con inteligencia
y especialización, así como la recupera
ción del Estado de Derecho.

Profeco contra exclusividad. A ver

cómo se pone el asunto entre la Procu
raduría Federa] del Consumidor (Profe
co), que encabeza Ricardo Sheffiel, y la
Asociación de Bancos de México, quién
tiene al frente a Julio Carranza, porque
a sus socios los está señalando de trato

discriminatorio por condicionar a los
consumidores de tener un plástico en
específico de un banco para acceder a la
compra de boletos de algún artista. Así
que esto apenas empieza, pero sí ya lo
echó para delante la Profeco deberá dar
buenos resultados.

Voz en off. Nescafé presentó su nueva
innovación. Se trata de Nescafé Ice, el
primer, dicen, creado para prepararse
y disfrutar en frío. Ya veremos cómo le
va a este producto que pone a sus com
petidores a entrarle a un negocio donde
necesidades, y preferencias de consumo
de los amantes de esta bebida cada día

se vuelven más exigentes....
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BRÚJULAECONÓMICA

DEUDA DE EU: LA BOMBA
DEL GIGANTE
POR ARTURO VIEYRA

Mucho se especula sobre las trá
gicas consecuencias que puede

haber en el caso de que el Congreso de
Estados Unidos no apruebe un nuevo
techo a la deuda pública de ese país. La
negociación entre el Gobierno y el ala
republicana tiene hasta principios de
junio para llegar a un acuerdo.

Ya es costumbre, desde hace muchos años, que el Go
bierno federal de EU acumule más deuda que la autorizada
por el Congreso; de hecho, éste último ha subido el techo
de deuda en 78 ocasiones desde 1960. El límite de deuda

autorizado por la legislación es de 31.38 billones de dólares.
Este límite se superó desde enero y, ante ello, el Gobierno
ha tenido que aplicar medidas de emergencia temporales.

Teóricamente, de no lograr un aumento a la deuda del
país más poderoso del orbe, las consecuencias serían fu
nestas. Frente a un escenario inédito de impago (default)
por parte del Gobierno federal. Habría disrupciones signi
ficativas en los mercados financieros: aumento de volati

lidad; caídas en precios de acciones; pérdida de confianza
de consumidores; contracción del acceso a mercados de
crédito. Ello iría acompañado de un incremento importan
te y generalizado del costo de la deuda y un debilitamiento
del dólar a nivel internacional, que derivaría en una fuerte
caída de la liquidez.

Pero no sólo afectaría el ámbito financiero, por el lado
de la economía real, el default implicaría la pérdida de alre
dedor de dos millones de empleos con un incremento del

desempleo mayor a 5 por ciento y variación negativa del
PIB. Esto en el caso de sólo un breve periodo de impago. Si
se prolongara el impago, la economía norteamericana po
dría caer en una recesión como la ocurrida en 20082009.

Frente a estas consecuencias que podrían ser catastrófi
cas, el nerviosismo aum enta con la gran incertidumbre que
genera la negociación en el Congreso motivando alta vola
tilidad en los mercados bursátiles y de deuda. En el fondo,
es un problema político en tiempos electorales de Estados
Unidos, existe extrema renuencia a ceder en ambos parti
dos; los republicanos están más radicales que en épocas pre
vias, ahora con una exigencia de recortes significativos al
gasto que el presidente y los demócratas no quieren aceptar.

Después de tantas veces que se ha negociado el techo
de la deuda y se aprueba, es improbable que se llegue a un
default o impago en esta ocasión. Evitar una catástrofe eco
nómica y financiera a nivel global, es el incentivo principal
para solucionar el conflicto político. Declaraciones de los re
presentantes de los partidos han manifestado que el default
"no es una opción". Pero mientras más se dilate la solución
habrá mayor incertidumbre, volatilidad y daño que genera
rán las negociaciones.

Hay que tener en cuenta que después de los llamados
acuerdos de Bretton Woods, en 1944, el dólar se convirtió
en la divisa de reserva monetaria del mundo, por tanto, pue
den imprimir tantos dólares como demande el mercado.

La política de endeudamiento acelerado instrumentada
desde la crisis del 2008 y después como solución a la pan
demia y la crisis subsecuente hace dos años ha desemboca
do en un nivel descontrolado de la deuda equivalente a 129
por ciento del PIB. El crecimiento desbordado de la deuda
en Estados Unidos, como en cualquier parte del mundo, no
significa otra cosa que trasladar los problemas de ahora a las
próximas generaciones.
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LAS DOS REFORMAS (3/5)
POR ARTURO DAMMARNAL

Necesitamos una reforma tribu

taria que elimine la total discre
cionalidad del gobierno (Poder Ejecu
tivo, que propone, y Legislativo, que
dispone), para decidir qué impuestos
cobrar, a qué tasas cobrarlos y a quién
cobrárselos.

También necesitamos una reforma monetaria que
elimine la meta de inflación del Banco de México, tres
por ciento, más menos un punto porcentual de margen
de error. El sistema tributario nos quita más dinero del
que debería. El monetario le quita a nuestro dinero poder
adquisitivo que no debería.

Debe terminarse con la inflación, para lo cual debe eli
minarse la meta de inflación del banco central, pero no
debe terminarse con los impuestos, sino con el hecho de
que el gobierno gasta en lo que no debe, por lo cual gasta
más de lo que debe, y muchas veces de mala manera, co
brando más impuestos de los que debería. Centro la aten
ción en esto último.

La reforma tributaria debe comenzar por la pregunta
¿qué debe hacer el gobierno?, pregunta que suscita esta
otra: ¿puede responderse objetivamente, de tal manera
que todos estemos de acuerdo? Sí, si nos quedamos con
la respuesta con la que todos coincidamos: impartición
de justicia. No creo que haya alguien que no acepte
que la tarea esencial del gobierno es la impartición de
justicia, que implica prohibir que se violen derechos,
prevenir su violación, castigar al violador, obligarlo a
resarcir a la víctima.

Si la impartición de justicia es la tarea esencial del go
bierno, entonces se justifica el cobro de impuestos para
financiarla, siempre y cuando se cobre el mismo impues

to a todos. Si a todos se les cobra el mismo impuesto, y a
todos se les da lo mismo (impartición de justicia), no hay
redistribución del ingreso, ni por el lado de la recaudación,
ni por el del gasto. El problema es que gobernar es sinóni
mo de redistribuir el ingreso, quitándole a Juan para darle
a Pedro. Basta revisar los presupuestos de egresos de los
gobiernos para darnos cuenta. En el caso del gobierno
federal el 65 por ciento del gasto es social, es decir, redis
tribución del ingreso.

Con relación a la justicia distingo entre práctica e
impartición. La práctica de la justicia consiste en res
petar los derechos de los demás y la debemos realizar
los ciudadanos. La impartición de justicia consiste en
castigar a quien viole los derechos de los demás y en
obligarlo a resarcir a la víctima, y la debe llevar a cabo el
gobierno, para lo cual necesita recursos, para lo cual debe
cobrar impuestos.

Propongo el impuesto único (uno solo), homogéneo
(la misma tasa en todos los casos), universal (sin excep
ción, ni de objeto, ni de sujeto, gravable), no expoliatorio
(que se destine solamente a financiar las legítimas tareas
del gobierno, las relacionadas con la impartición de justi
cia), a la compra de bienes y servicios para consumo final
(no a la compra de bienes y servicios para consumo inter
medio, no directamente al ingreso, no al patrimonio).

Si el año pasado el gobierno se hubiera limitado a la
realización de sus tareas esenciales, las relacionadas con
la impartición de justicia, con un impuesto único, homo
géneo, universal, no expoliatorio, a la compra de bienes y
servicios para consumo final, del 1.67 por ciento, hubiera
sido suficiente. ¡Sí, 1.67 por ciento!, lo cual nos da una idea
de lo que nos cuesta un gobierno que hace mucho más
de lo que debe.

Continuará.

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal
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ESTIRA Y AFLOJA

La deuda enEU;
más controversias

J. JESUS
RAÍVGEL M.

Janet L. Yellen, secretaria del Te

soro de EU, dij o ayer ante banque
ros que si el Congreso de su país no

toma una decisión sobre el alza al límite legal de
la deuda de 31.4 billones de dólares, "potencial
mente el primero de junio" el gobierno ya no po
drá pagartodas sus facturas,y"unimpagogene
raría una catástrofe económica yfinanciera".
"Nuestra economía se encontraría repenti

namente en una tormenta económicay finan
ciera sin precedentes. Millones de familias es
tadounidenses que dependen de los pagos del
gobierno federal probablemente no los reci
birían. Esto va desde 66 millones de benefi
ciarios del Seguro Social hasta millones de
veteranos y familias militares que han servi
do a nuestro país honorablemente. Y el shock
de ingresos resultante podría conducir auna
recesión que destruya muchos empleos y ne 
gocios", destacó.
Explicó que podrían afectarse servicios

esenciales del comercio global como el trá
fico aéreo, la seguridad fronteriza y defensa
nacional, la seguridad alimentaria y los siste
mas de telecomunicaciones, y que se rompe
rían mercados financieros dentro del pánico
mundial. "El Consej o de Asesores Económi
cos de la Casa Blanca simuló el impacto de un
incumplimiento prolongado", y estimó que
"podría conducir a una recesión tan severa
como la Gran Depresión"; más de ocho millo
nes de empleos perdidos y caída del mercado

de valores en 45 por ciento.
Apesar de la descripción catastrófica por

parte de Yellen, los analistas financieros de
EU y de México no hicieron mayores comen
tarios sobre el tema, solo que "siguen con pre
ocupación las negociaciones", que existen
perspectivas positivas de que se llegue aun
acuerdo este fin de semana, y que "hay que se
guir atentos" alas reuniones. Y sí, hay que dar
le seguimiento porque si no hay arreglo, habrá
tormenta perfecta en México.

Cuarto de junto
El Centro Internacional de Arreglo de Dife
rencias Relativas a Inversiones (Ciadi) del
Banco Mundial dio entrada el 11 de mayo a la
demanda de Amerra Capital Management,
JPMorgan Chase Bank y otros por dos hipo
tecas que quedaron sin efecto contra la Com
pañía Azucarera Los Mochis para garantizar
el pago de un crédito agrícola. El 15 de mayo
registró la solicitud de incoación de la empre
sa de Michigan Access Business Group que de
mandaaMéxicoelpagode3inil900millonesde
dólares por la expropiación de 280 hectáreas en
el Ej ido San Isidro del Municipio San Gabriel en
Jalisco... Lajefa de gobierno de CdMx, Claudia
Sheinbaum, se afianza como la mej or valorada
en la carrera presidencial; hay que esperar, por
que si Morena pierde el Edomex, el panorama
electoral se alterará Elpresidente tiene tres pre
ocupaciones: perder Edomex, que se presente
una devaluación (deslizamiento) del peso que
encarezca al dólar y que se transparenten co
rruptelas de su gobierno.
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IN
VER
SIONES
SAMUEL GARCÍA

KIA producirá en XL
sus autos eléctricos

Mediante redes sociales, el
gobernador de Nuevo León,
Samuel García, informó que
la entidad "se consolida como

el hub de electromovilidad",
esto a propósito de que la ar
madora automotriz coreana

KIA, que preside en el país
Gwang Gu (Kyle), hará una
inversión para expandir su
planta en Pesquería y con ello
producir autos eléctricos.
FORMACIÓN TECH

Repartidores Rappi
tendrán capacitación
La gigatecnológica Microsoft,
de Satya Nadela, y la plata
forma de delivery Rappi, que
fundó y dirige Simón Borre
ro, ayudarán sin costo alguno
a más de 110 mil repartidores
y sus familias a desarrollar
habilidades tecnológicas con
su programa Tech For All. La
idea es que tengan más opor
tunidades de autoempleo o un
puesto de competencias tech.
INFRINGEN NORMAS

TikTok elimina 1.8
millones de videos

De julio a septiembre de 2022,
la red social de videos cor

tos TikTok eliminó un millón
800 mil en México por infrin
gir sus normas; con esto se ubi
ca entre las 50 naciones donde

más se borra contenido, en
parte por el tamaño de pobla
ción. A escala global, 96.7 por
ciento de las imágenes que in
fringen reglas se eliminan.
PAGOS CON TARJETA

Santander logra por
Luis Miguel récord
El banco Santander, que en Mé
xico preside Felipe García, re
veló enredes sociales que por la
"demanda masiva" de los fans,
en las 11 ciudades donde se pre
sentará Luis Miguel, han pro
cesado niveles récord de pagos
con tarjetas de crédito y reco
mienda a quienes están en filas
virtuales noperdersulugar.

SEGUROS

Volaris dará plan de
protección de viajes
Almomento de reservar vuelos

internacionales, los clientes de
Volaris, que preside Enrique
Beltranena, podrán obtener
coberturas de seguro que ope
ra la insurtech global Cover
Genius, fundada por Chris Ba
yleyyAngus McDonald, en
rubros como seguro médico,
cancelación de vuelo, protec
ción de equipajey otros.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Ante la competencia, a defender el territorio
Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

LEON, Guanajuato. Solo en
los últimos tres años han lle

gado 12 nuevas marcas chinas
al mercado mexicano y es in
evitable que las firmas ya es

tablecidas hace más de 70 años resientan
los cambios, en donde el libre comercio es
la palabra del juego. "México se convirtió
en uno de los mercados mundiales más

competido. Actualmente hay cerca de 60
marcas y todavía esperamos la llegada
de algunas más en los próximos meses y
años. Nosotros vamos a defender nuestra
participación de mercado con tres facto
res a). un importante y robusto portafo
lio de producto, b). una red de distribui
dores fuertes, sólida y c). una financiera
consolidada", nos comentó el presidente
y director general de General Motors de
México, Francisco Garza.

El alto ejecutivo de General Motors re
conoció que es inevitable la pulverización
en participación de mercado. De acuerdo
a los últimos datos del INEGI ocupan el
segundo lugar con 15% y el primer lugar

lo tiene Nissan con 18%, pero la tenden
cia en los últimos dos años ha sido a dis
minuir los porcentajes.

"Si atendemos a los tres factores que
comento podemos conservar la posición
en la participación; cierto, la pulveriza
ción es inevitable, pero vamos a defender
el territorio. Luchamos por conservar un
balance de rentabilidad de los distribuido
res y de nuestra financiera. El objetivo es
mantener una base nominal importante
de venta de vehículos, que corresponda al
tamaño y calidad de la red de distribuido
res", comentó Francisco Garza.
Y para prueba es el lanzamiento de la

nueva Chevrolet Trax, ubicada en un seg
mento de SUV compactos en donde sólo
en los primeros cinco meses del año se
han lanzado 9 nuevos modelos, en el mer
cado se puede contar una oferta hasta de
24 y más de 70 versiones, siendo el más
segmento más disputado.

Pero la competencia en el mercado na
cional no es la única preocupación de Ge
neral Motors. Este año es clave porque se
iniciará en México la era de la electrifi
cación y preparar una red tan extensa no
es cosa sencilla. "No basta con ofrecer el
producto sino preparar a los distribuido
res que van desde temas de herramen
tal, estaciones de carga, personal técnico,
multiplicarlo en todo el país para crear la
estructura enfocada a autos eléctricos".

En temas de manufactura van muy
avanzada la transformación de las insta
laciones de Ramos Arizpe, en Coahuila
para crear una línea de producción cien
por ciento eléctrica. "Con la inversión que
anunciamos de mil millones de dólares
para la transformación de Ramos Arizpe
este año vamos a producir las primeras
unidades de Blazer EV, Equinox EV y tene
mos en prevenía la Cadillac Lyriq".

Francisco Garza recordó que hace algu
nos años la CEO de General Motors, Mary
Barra, dio la dirección clara hacia la pro
ducción de los vehículos cero emisiones
y cero accidentes. "Para el años 2025 va
mos a producir más de 30 vehículos eléc
tricos y Ramos Arizpe es la quinta zona
industrial de GM que participa de manera
abierta en la transformación".

Finalmente el presidente y director gene
ral de GMM señaló que cada una de las plan
tas irán entrando a la trasformación, pero no
puede ser de golpe. "Silao y San Luis Potosí
también entrarán en sus momentos a estos
cambios tecnológicos, pero la demanda por
vehículos de combustión interna continua
muy alta y sería irresponsable no atenderla"»

Hay 60 marcas de autos y
llegarán más: Garza

CMM busca crear una

infraestructura eléctrica
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Lozoya a su casa
Algo que la 4T a veces no entiende es cómo funcionan las
decisiones colectivas, por ejemplo, del Consejo de Adminis
tración de Pemex, el caso es que la división entre lo que
hacen los operadores de las empresas productivas del Esta
do y los representantes de los accionistas no les queda claro.

Por ejemplo, en Pemex el presidente del Consejo de
Administración es la secretaria de Energía, Rocío Nahle, y
ni siquiera el presidente López Obrador tiene derecho so
bre ese punto dentro de las empresas, afuera es otra cosa.

En el Consejo de Administración de Pemex están los
consejeros del Estado, por ejemplo, de la SHCP o la Fun
ción Pública más consejeros independientes y las deci
siones se toman por consenso, cada reunión se toma con
conocimiento de causa, no es que les presenten de sor
presa un legajo de 100 páginas, NO. Cada consejero reci
bió ese documento para revisarlo y se vota.

Y eso pasó con el caso Agronitrogenados; todos los
consejeros sabían que la reparación del daño estaba va
luada en 10.7 millones de dólares y si al presidente no le
gusta puede reclamarle en lo individual a sus empleados,
los secretarios que están dentro de Pemex. Esta decisión,
y es importante decirlo, NO le compete al director de Pe
mex, Octavio Romero Oropeza, a él le toca ejecutar las
decisiones que se tomen.

La bronca que no acaban de entender en la 4T es que
ese tipo de medidas no las toma el director de Pemex,
como no lo hizo en su momento Emilio Lozoya Austin,
que acató la decisión de su Consejo de Administración
donde estaba, exacto, Luis Videgaray como secretario de
Hacienda; y Pedro loaquín Coldwell, titular de la Sener
durante todo el sexenio de Enrique Peña Nieto.

Esa investigación no se ha hecho aún. La responsabi

lidad de los consejeros en el plan de crear Pemex Fertili
zantes, aprobar su plan de negocios y el visto bueno a
Edgar Torres Garrido que desarrolló todo un proyecto. Por
cierto, la defensa de Emilo Lozoya tenía como testigo
principal a Torres Garrido que murió en septiembre del
año pasado. De nueva cuenta, tanto Lozoya Austin como
Torres Garrido pusieron en marcha un plan que fue leído,
estudiado y aprobado por el Consejo de Administración
que en cuatro años de diatribas no ha sido investigado.

Miguel Ontiveros, abogado defensor de Emilio Lozo
ya, presentó un comunicado en el que reitera que el mon
to de 10.7 millones de pesos no lo puso su defendido, sino
el consejo de administración y luego se lo informaron a
Octavio Romero Oropeza en su calidad de director gene
ral, de hecho se habría enterado al mismo tiempo que el
presidente López Obrador que hizo berrinche primero en
privado y luego en público en la mañanera.

El reclamo del director de Pemex se entiende más en
un contexto donde el enfrentamiento con la titular de la

Sener, Rocío Nahle. lleva tres años donde no se pueden ni
ver. La responsabilidad del operador se ha centrado en
los temas que el presidente quiere atacar: mayor produc
ción en aguas someras y en tierra.

De su interés fue ir por la refinería de Deer Park en don
de, nos dicen, se contó con la asesoría de un ex directivo de
Pemex de la época de Adrián Lajous. Pedro Hass, que llegó
de regresa a la petrolera del brazo de Elvira Daniel.

Por cierto, todo esto tiene que ver con el rumor de que
en unos días Emilio Lozoya Auston estará de regreso en
su casa, les iremos contando.
(Sluiscarrujos
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Nearshoring, evidencias
macroeconómicas

El equipo de análisis de Bank of America documentó los
efectos económicos de la relocalización de las cadenas

productivas para tratar de responder la inquietud de los
inversionistas respecto a las evidencias. Y además de rei
terar que el rcearsíioring es una oportunidad única para
México, compartió que los datos sobre inversión, comer
cio, manufacturas y manos de obra ya muestran un im
pacto asociado con este proceso que, si bien seguirá im
pulsando la economía en los próximos años, sólo podría
interrumpirse brevemente a causa de una potencial re
cesión en Estados Unidos.

MAYOR PRESENCIA

La cobertura geográfica de izzi sigue creciendo. La em
presa de servicios de telecomunicaciones que ofrece in
ternet de alta velocidad, televisión de paga, y telefonía
fija y móvil ilimitadas, incursionó a Zacatecas donde
tiene como objetivo inicial de llegar a más de 100 mil
hogares zacatecanos y a cientos de micro, pequeñas y
medianas empresas con la cobertura de su red de fibra
óptica, y para consolidarse como la mejor alternativa de
servicios de conexión, comunicación y entretenimiento,
aperturó cuatro sucursales y 13 puntos de venta ubica
dos en zonas clave de esta ciudad. Con su debut en Za

catecas, izzi sigue expandiéndose en el territorio nacio
nal y refrenda su compromiso de llevar sus servicios de
entretenimiento y conectividad a cada vez más familias
y negocios mexicanos.

GRAVE OMISIÓN
En los preparativos de la Estrategia Nacional de Movili

dad y Seguridad Vial a cargo de la Secretaría de Desa
rrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), se olvido
incluir un elemento crucial para alcanzar los objetivos
de dicha iniciativa, y se trata del financiamiento. Y esta
no es sólo la impresión que guardan los participantes
del sector de autotransporte, ya que las metas son prio
ritarias y van desde el uso de tecnologías para contar
con bases de datos homologadas y transparentes, hasta
alcanzar la renovación de unidades a lo largo de todo el
país. La dependencia todavía está a tiempo de reconsi
derar el punto en la propuesta que lleva un avance de
90% y se espera que el 22 de junio se presente la rele
vante propuesta.

¿Y LA BANCARIZACIÓN?
Pareciera que la animadversión de los bancos tradiciona
les contra los llamados neobancos va en aumento, y es
que quizás detrás de la mayor competencia que repre
sentan está la exigencia de que este tipo de instituciones
se sujeten a las regulaciones de la banca tradicional, pero
además de que cumplan las promesas de aumentar la
penetración bancaria. Y es que la llegada de nuevos juga
dores al segmento financiero popular mediante la com
pra de empresas que tenían previamente licencia para
operar bajo esta figura comienza a representar un reto
para las autoridades, como el caso de Nubank y Klar que
ante la posibilidad de captación de recursos a sus clientes
también abre la posibilidad de que puedan realizar ope
raciones de intermediación.

(Srobertoah
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CNA propuestas pronto para enfrentar lío de
granos y con bancos por subsanar fin de la FND

Ayer tarde redonda en el Consejo Nacional
Agropecuario al presentar el libro "Nuestro
Campo: El CNA y la Evolución Agroalimentaria
de México" recuento de 39 años del organismo.

Por ahí Víctor Villalobos de Sader quien se
refirió al desafio que significa para ese ámbito
el sobrecalentamiento global, Raquel Buen
rostro de Economía que aprovechó para ha
blar del Corredor Interoceánico, y varios ex
presidentes: faime Yesaki, Armando Paredes,
Jesús Vizcarra, Bosco de la Vega y Alberto
Núftez Esteva, fundador junto con Víctor Ga
vito, quien no pudo asistir También políticos
como Beatriz Paredes o Dante Delgado.

Previamente el consejo del organismo. Rá
pido recuento de la agenda con grandes retos
para el sector primario que implica 2 millones
de productores y aporta 10% del PIB

Juan Cortina Gallardo mandamás del CNA

se refirió a las iniciativas de plaguicidas que
rondan el Congreso para septiembre; al panel
en el TMEC por el maíz transgénico, la ame
naza del etiquetado "Made USA" en detri
mento de nuestros productores de carne de
res; la problemática porcícola y las dificulta
des que prevalecen para cerrar el TLCUE.

También una nueva Ley de Agua que in
quieta y el contexto de precios a la baja de los
granos, que toma a México en una situación
delicada, porque se cerró la FND y con ello se
cancelaron 100 años de tradición crediticia

para capital de trabajo. Cortina informó que
ya se evalúa para que la banca comercial

amortigüe dicha carencia.
Pero además porque no sólo de maíz en

frentan el desmantelamiento de las cobertu

ras que tenía el gobierno. Lo de Sinaloa es una
parte del problema. Situaciones parecidas se
reproducen en 7 estados del país con trigo y
sorgo, entre otros.

De hecho se informó que el CNA que dirige
Luis Fernando Haro trabaja ya a marchas for
zadas para presentar una serie de propuestas
a la autoridad y enfrentar el asunto. El punto
es evitar el menor daño posible a nuestro
campo, sustento de 130 millones de mexica
nos. Así que todo por hacer.

BANXICO DEBE CONTINUAR

CON ALZA DE TASAS: CIBANCO

Pese a que el grueso de los analistas estima
que Banxico de Victoria Rodríguez optará por
un alto al alza de tasas, el equipo económico
de CIBanco a cargo de Jorge Gordillo estimó
que el banco central debe continuar con el en
durecimiento de la política monetaria, que
tiene alta incidencia en el segmento subya
cente de la inflación aún en 7.67%. Con ello

además se aumentará el diferencial de tasas

con EU hasta 625 puntos base, aprovechán
dose la fortaleza del peso. Suena sensato.

AT&T FALLIDO SERVICIO
Y MUY LEJOS AÚN DE TELCEL
Sucursal de AT&T en Zentrika en Santa Fe. Es

lunes y no hay clientes, pero tampoco em
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pleados. Hubo recorte en la telefónica que di
rige Ménica Aspe. Aparece por fin alguien pa
ra atender a un usuario que busca renovar.
Imposible concretar tras más de media hora
de espera. Nadie pudo conectar el dispositivo
de cobros. De no creerse. AT&T tiene el 15.3%

de participación en líneas vs Movistar de Ca
milo Aya Caro con 18.5% y Telcel de Daniel
Hajj con 60%.

DICTAMEN FISCAL DOLOR DE
CABEZA Y SAT RECHAZA PRÓRROGA
Se esperaba que el dictamen fiscal que exige
el SAT a las empresas fuera un dolor de cabe

za, amén de que dicha autoridad a cargo de
Antonio Martínez Dagnino rechazó una pro
rroga al 15 de junio. Ayer el IMCP que preside
Laura Grajeda dijo que 407o de los obligados
no cumplió en el plazo que venció el martes.

RECHAZA LA IBA ATAQUES
DE AMLO CONTRA LA SCJN

Ayer la International Bar Association (IBA)
que preside Almudena Arpón de Mendivil
manifestó su inquietud por la interferencia de
Andrés Manuel López Obrador al poder judi
cial y en particular contra la integridad de la
SCIN que encabeza Norma Piña. El asunto es
bastante delicado.

(3>aguilar_dd
albertoaguilar<3dondinero.mx
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NAVEGA CON
INDICADORES POSITIVOS

ankaool consolida la recuperación
que mostró desde el año anterior. En
su reciente reporte ante la Comisión
Nacional Bancaria y cíe Valores, al
mando de Jesús de la Fuente, datos
al cierre del primertrimestre cíe 2023
destacan incrementos en ingresos

de 38 por ciento y en utilidades por 108 por ciento, en
comparación con el primertrimestre de 2022. Registró
un aumento en captación corporativa y minorista por
749 millones de pesos, frente al mismo periodo del año
anteriory un alza en colocación de créditos comerciales
y de consumo por739 millones de pesos, números que
destacan para un banco de su segmento.

En la Asamblea General Ordinaria de Accionistas2023

se acordaron nombramientos y ajustes a la estructura
operativa; Bradley C. Hanson, quien venía desempe
ñándose como el ¡rector general de Bankaool, asume la
Presidencia del Consejo de Administración, y mantendrá
sinergias con Rogelio Bermúdez, vicepresidente del
Consejo, y Juan Antonio PérezSimón González to
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Bankaool

consolida ¡a

recuperación
que mostró
desde el año

anteiior

mará como responsabilidad la
Dirección General, quien tiene
un MBAenFinanzasy Negocios
Internacionales por el ITAM y
se especializó en finanzas en
Harvard University y Cambri
dge College. Bankaool apun
tala la estructura del banco y
confía en que los resultados
mantendrán una ruta positiva

conforme se impíamente el plan de negocios que se
acelera con los acuerdos de la asamblea.

LA CRISIS DE PRECIOS

Los productores agrícolas en el norte de país, particular
mente en Baja California, Nayarit, Sonora y Sinaloa, están
protestando por los precios de garantía y la tormenta
perfecta creada por el aumento de costos de produc
ción, competencia de las importaciones subsidiadas
y la disminución de los precios de los productos. El
apoyo del gobierno federal ha sido insuficiente ya que
sólo se destinó a dos millones de toneladas de granos
y la producción real supera cinco millones.

Para el presidente de la Asociación de Agricultores
del Río Culiacán, Enrique Riveros Echavarría, de no
resolverse la situación, las cosas podrían empeorar
y afectar a productores. El titular de la Secretaría de
Agricultura de Sinaloa, Jaime Montes, señala que la
producción de este ciclo agrícola, donde se produce
gran cantidad de maíz blanco para consumo humano
se podrá colocar, como en el ciclo 2022, en Maseca
Cargill, Minsa, Segalmex —vía Liconsa—, y el resto a
productores de nixtamal. La lucha es contra el modelo
de futuros internacionales, lo que busca el gobierno es
crear un nuevo modelo de comercialización de toda la

cadena productiva y de suministros, para establecer
una bolsa de granos desde Sinaloa, líder a nivel nacional

Fecha: 17/05/2023

Página: 19

Area cm2: 240

2 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 13,920

Página 4 de 8



El banco central de ese país elevó en seis puntos
base la tasa de interés, para dejarla en 97%, nivel
que refleja la gran preocupación por la inflación

arias noticias han llegado desde la Argenti
na. Una ocurrió el 21 de abril, cuando el pre
sidente de izquierda Alberto Fernández
aseguró que no se presentará al proceso
electoral de este año, suspendiendo su
posibilidad de reelección. Eso ocurrió poco
después de que el expresidente Mauricio

Macri anunciara, igualmente, que tampoco le interesa estar
en la boleta presidencial.

A partir de ahí se soltaron los demonios y hay pleitos
constantes para definir las reglas definitivas del proceso
electoral, y conformación delosliderazgos que abanderarán
a las alianzas.

Esta semana llegóotra noticia perturbadora: el barreo cen
tral de ese país elevó en seis puntos base la tasa de interés,
para dejarla en 97 por ciento. Es un nivel que refleja la gran
preocupación por la inflación, que ha llegado a 109 por ciento
ele manera anualizacla.

Esto significa que los precios de los productos más que se
duplican en un lapso menor aun año. Y es curioso, porque a
pesar c!e esa problemática económica el país mantiene signos
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La crisis ya
estalló, y para
la elección

presidencial
aún faltan

varios meses

que no refieren carestía: el cantante
Luis Miguel anunció diez conciertos
en laMovistarArenacleBs.As.,yagotó
todos los boletos.

No hay perspectivas halagüeñas.
El Fondo Monetario internacional, de
Kristalina Georgieva, le ha tendido la
mano recientemente para flexibilizar
las condiciones que le impuso para
el refinanciamiento de una deuda

porDlls.$44mil millones.
Entre esas condiciones están la acumulación de reservas

nternacionalesy la reducción de ciertos subsidios, una política
típica de los gobiernos de izquierda. No obstante, este año la
sequía en el campo argentino ha dañado severamente las
cosechas de granos, que son las principales exportaciones
de ese país, por lo que sus ingresos se verán mermados en
alrededor cíe Dlls. $14 mil millones.

Hoy no hay nada en el escenario que permita afirmar que
ese país entrará en ruta de estabilidad. Hasta el presidente
de Brasil, Lula da Silva, ha dicho que enviará a su ministro ele
finanzas a hablar con el Fondo para que le quiten "el cuchillo"
del cuello a su vecino.

Lo que Argentina no ha hecho son dos cosas: (i) no ha
transformado su economía para hacerla de alto valor agregado,
pues ha elegido mantenerse como licor en el mercado global
c!e commodítíes;y (2) no ha propiciado un clima empresarial
que permita aun número robusto de empresas crecery gene
rar una base corporativa competitiva y robusta (excepto por
Mercado libre, una gran corporación de la nueva economía
digital, con sede en esa nación).

Ojalá Argentina encuentre respuestas. Pero la crisis ya
estalló,y para la elección presidencial aún faltan varios meses.
No debe extrañarnos que en este verano veamos un colapso
colosal, mientras el presidente en funciones repite, como
ha hecho, que su país enfrenta un problema de "inflación
psicológica".
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México recupera seis de codo 10 envases de PET,
donde los asociados a ECOCE gestionan 45%
de los empaques flexibles enviados al mercado

ntre los avances que reporta México en el
cuidado del medio ambiente destaca el

reciclaje de residuos. En cosa de 20 años,
el reciclaje de envases y empaques cre
ció de manera exponencial al ciarle valor
a los residuos, de ahí que en esa actividad
se han generado más de 70 mil empleos

directos e indirectos. Le comento porque al conmemorarse
el Día Mundial del Reciclaje existen resultados alentadores,
aunque falta más por hacer ante la urgencia de dejar atrás el
viejo modelo de producir, usar y tirar.

Sin duda la organización que abrió brecha en el reciclaje
es Ecología y Compromiso Empresarial (ECOCE), que ha
sabido comunicar los alcances y beneficios del reciclaje, lo
mismo a empresas que gobiernos a partir de involucrar a la
sociedad, y demostrar que es una solución eficaz contra la
contaminación ambiental al impedirque los residuos saturen
los rellenos sanitarios ó vayan al medio ambiente.

El reciclaje también ha permitido reducirla extracción de
materia prima virgen para fabricar nuevos productos, amén
del ahorro en agua y energía en los procesos de producción,
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sin soslayar la creación de nuevos
empleos verdes.

Sólo en envases PET, hace dos
décadas se recuperaban ocho mil
toneladas, mientras que hoy se aco
pian más de 547 mil toneladas, lo que
significa que 60 por ciento de esos
envases son recuperados, y donde
64 por ciento regresan al mercado
como nuevos envases, mientras que

el resto se transforman en telas o materiales para la cons
trucción, entre otros productos.

El nuevo objetivo de ECOCE para los próximos siete años
se centra en garantizar que la totalidad de esos envases se
puedan reciclar, reutilizar o compostar, además que en su
fabricación no existan químicos peligrosos.

LA RUTA DEL DINERO

AquíleinforméqueelempresarioDanielArafHopfue deman
dado por el adeudo de 260 millones de pesos a Creal Arrenda
miento, subsidiaria de Crédito Real. Desde hace al menos dos
años, el hotelero ha incumplido con el pago de varios créditos
por lo que se iniciaron distintos procedí mientas judiciales en
su contra. Las autoridades han ordenado el embargo de cuen
tas bancarias y dictaron como medida precautoria que se le
ripíela abandonar el país hasta que realice el pago del monto
reclamado. En medio de esto, trascendió que Araf además
de incumplir con sus créditos indebidamente dispuso de la
garantía inmobiliaria que tenía pactada con Creal Arrenda
miento, a través de un convenio de mediación mercantil para
entregarla como garantía hipotecaria a BBVA, sin respetar el
lugar y grado inicialmente otorgado a la primera. La conducta
podría considerarse como constitutiva de delito más allá del
incumplimiento de naturaleza civil al impedir dolosamente a
Creal Arrendamiento ejercer la garantía pactada a su favor en
relación con un inmueble en Puerto Vallaría, que respondería
por un crédito simple por cerca de 60 millones de pesos.

ECOCE

ha sabido

comunicar

los alcances

y beneficios
del reciclaje

Fecha: 17/05/2023

Página: 17

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,124

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Lozoya, a su casa
Algo que la 4T a veces no entiende es cómo
funcionan ias decisiones colectivas, por ejem
plo, del Consejo de Administración de Pemex, el
caso es que la división entre lo ciue hacen los
operadores de las empresas productivas del Es
tado y los representantes de los accionistas no
les queda claro.

Por ejemplo, en Pemex el presidente del Consejo de
Administración es la secretaria de Energía, Rocío Nahle, y
ni siquiera el presidente López Obrador tiene derecho so
bre ese punto dentro de las empresas, afuera es otra cosa.

En el Consejo de Administración de Pemex están los
consejeros del Estado, por ejemplo, de la SHCP o la Fun
ción Pública más consejeros independientes y las deci
siones se toman por consenso, cada reunión se toma con
conocimiento de causa, no es que les presenten de sor
presa un legajo de 100 páginas, NO. Cada consejero reci
bió ese documento para revisarlo y se vota.

Y eso pasó con el caso Agronitrogenados; todos los
consejeros sabían que la reparación del daño estaba va
luada en 10.7 millones de dólares y si al presidente no le
gusta puede reclamarle en lo individual a sus empleadas,
los secretarios que están dentro de Pemex. Esta decisión,
y es importante decirlo, NO le compete al director de Pe
mex, Octavio Romero Oropeza, a él le toca ejecutar las
decisiones que se tomen.

La bronca que no acaban de entender en la 4T es que
ese tipo de medidas no las toma el director de Pemex,
como no lo hizo en su momento Emilio Lozoya Austin,
que acató la decisión de su Consejo de Administración
donde estaba, exacto, Luis Videgaray como secreíario de

Hacienda; y Pedro Joaquín Coldwell titular de la Sener
durante todo el sexenio de Enrique Peña Nieto.

Esa investigación no se ha hecho aún. La responsabi
lidad de los consejeros en el plan de crear Pemex Fertili
zantes, aprobar su plan de negocios y el visto bueno a
Edgar Torres Garrido que desarrolló todo un proyecto. Por
cierto, la defensa de Entilo Lozoya terna como testigo
principal a Torres Garrido que murió en septiembre del
año pasado.

De nueva cuenta, tanto Lozoya Austin como Torres
Garrido pusieron en marcha un plan que fue leído, estu
diado y aprobado por el Consejo de Administración que
en cuatro años de diatribas no ha sido investigado.

Miguel Ontiveros, abogado defensor de Emilio Lozo
ya, presentó un comunicado en el que reitera que el mon
to de 10.7 millones de pesos no lo puso su defendido, sino
el consejo de administración y luego se lo Informaron a
Octavio Romero Oropeza en su calidad de director gene
ral, de hecho se habría enterado al mismo tiempo que el
presidente López Obrador que hizo berrinche primero en
privado y luego en público en la mañanera.

El reclamo del director de Pemex se entiende más en

un contexto donde el enfrenta miento con la titular de la

Sener, Rocío Nahle, lleva tres años donde no se pueden ni
ver. La responsabilidad del operador se ha centrado en
los temas que el presidente quiere atacar: mayor produc
ción en aguas someras y en tierra.

De su interés fue ir por la refinería de Deer Park en
donde, nos dicen, se contó con la asesoría de un ex directivo
de de Pemex de la época de Adrián Lajous, Pedro Hass, que
llegó de regreso a la petrolera del brazo de Elvira Daniel.

Por cierto, todo esto tiene que ver con el rumor de que
en unos días Emilio Lozoya Auston estará de regreso en
su casa, les iremos contando.
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ESTRENA CNH

SECRETARIO EJECUTIVO

La Comisión Nacional de Hidro

carburos ya tiene nuevo titular
de su Secretaría Ejecutiva Se
trata de Guillermo Alberto Lastra

Ortiz, quien a partir del día de ayer
ya asumió de pleno sus funciones.

El nombramiento fue apro
bado por los comisionados de la
CNH durante la novena sesión

ordinaria del organismo, celebra
da la mañana de ayer, después de
que Lastra Ortiz fuera propuesto
por el comisionado presidente,
Agustín Díaz Lastra

El nuevo secretario Ejecutivo
sustituye así a Ana Margarita
López Hechem, quien estuvo
apenas cinco meses al frente del
cargo, pues había sido nombrada
en diciembre de 2022.

Guillermo Alberto Las

tra Ortiz. llegó a la Comisión
Nacional de Hidrocarburos en

octubre de 2019, y durante su
trayectoria ha ocupado distintos
puestos, aunque el más reciente
fue como director General De

Seguimiento de Contratos en
la Unidad de Administración

Técnica de Asignaciones y
Contratos.

También ha estado involucra

do en el rubro de hidrocarburos

en el sector público, pues tuvo
un puesto como Ingeniero de
Diseño de Perforación en Pemex

Exploración y Producción
Es egresado de la Facultad

de Ingeniería de la Universi
dad Nacional Autónoma de

México (UNAM) y cuenta con
una maestría en Ciencias en la

Gestión de Proyectos Petroleros
por la Universidad de Aberdeen
de Reino Unido.

BUSCAN IMPULSAR

ELECTROMOVILIDAD

DESDE EL LEGISLATIVO

La diputada Esther Martí
nez Romano, del Partido del

Trabajo, impulsa una iniciativa
para reformar la Ley General
de Asentamientos Humanos,
Ordenamiento Territorial y
Desarrollo Urbano, a fin de que
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la Secretaría de Energía (SE)
coordine con los gobiernos esta
tales y municipales un sistema
nacional de estaciones de recar

ga para automotores eléctricos, a
fin de promover la transición a la
electromovilidad. La legisladora
refirió que de acuerdo con la Aso
ciación Mexicana de la Indus

tria Automotriz (AMIA) y el Ins
tituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), hasta el 2019,
en México se tenía un registro

de 782 vehículos 100 por ciento
eléctricos, tres mil 601 híbridos
enchufables y 37 mil 786 híbridos
convencionales, que equivalen
apenas al 0,28 por ciento del
parque vehicular total

Asimismo, Martínez Romano

lamentó que estas cifras man
tienen al país lejos de lograr los
compromisos asumidos por el
gobierno para reducir los gases
de efecto invernadero.

Veremos si transita la iniciativa.
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Los "otros pecados"
de Delfina Gómez

Ala candidata de Morena al gobierno del estado de México
se le Han documentado diversos expedientes sobre abu
sos y desvíos presupuéstales, al punto que el Tribunal Fe

deral Electoral aplicó una multa de 4.5 millones de pesos a ese
partido por el ya célebre diezmo que Delfina Gómez Álvarez apli 
có a los trabajadores del municipio de Texcoco cuando ella fungió
como alcaldesa; durante esa misma gestión, la hoy abanderada
del partido oficial canalizó 76.6 millones de pesos hacia ocho em
presas relacionadas con los familiares del senador morenista ir 
ginio Martínez, que hoy es el operador territorial de su campaña
¡electoral. Una suma que cómo se acreditó debidamente, repre
sentó ni más ni menos que 52 % de los recursos que ese Ayunta
miento destinó a obra pública en los ejercicios de 2013,2014 y 2015.

Sin embargo, existen diversas situaciones que, porlo escan
daloso de sus más conocidas faltas, muy pocos han llegado a
conocer... pero que también retratan con fidelidad el estilo dé
hacer política de la exsecretaria de Educación y de su grupo
compacto, aquel que es liderado por su hoy coordinador finan
ciero de campaña, el senador Horacio Duarte Olivares.

Por ejemplo, entre diciembre de 2018 y julio de 2019, mientras
Gómez Álvarez ocupaba el cargo de delegada de Programas para
el Desarrollo: en el Edomex, destinó 122 mil 444 pesos mensuales
para rentar un inmueble de oficinas, pagados mediante siete con
tratos de arrendamiento a un propietario de nombre: Carlos Gor
dillo Camargo. Ysí, como bienustedimaginó, Gardillo Camargo es
un personaje cercano a ese grupo político oriundo de Texcoco.

Además, durante la gestión de Delfina como superdelegada en
el estado de México, se destinaron paraess inmueble ubicado en
Toluca un millón 266 mil 665 pesos. Para cuando tuvo que emi
grar al gabinete de Andrés Manuel López Obrador, le dejó las ren
tas pagadas de contado y por adelantado; tan sólo en 2022 se
destinaron para ese mismo edificio otros 1.5 millones de pesos.

O sea que Delfina, como inquílina dejó bien apapachado a

su arrendador.

TAMBIÉN SEGALMEX, SIX SIGMA, GUARDERÍA ABC...
Es obvia la razón por la cual Morena y su candidata quieren
omitir los temas de corrupción y Texcoco en el segundo y úl
timo debate de este martes ante la candidata de la aliancista

Alejandra del Moral.
Yes que también como secretaria de Educación Pública, fue

ron abundantes los pecados: én eseperiodo la ASF de David Col
menares observó irregularidades en la gestión de Delfina Gómez
en la contratación de empresas de outsourcing vinculadas con el
saqueo a Segalmex —les destinó un contrato por 341 millones de
pesos—, y en elnegocio que le entrego a la polémica Six Sigma
Networks por 133 millones de pesos... la misma empresa que ha
sido observada por la Auditoría Superior de la Federación poruña
serie de anomalías en servicios prestados al Banco del Bienestar.

Otro caso poco conocido, y es oportuno dar a conocer, es
aquel que la candidata protagonizó en su paso por la SEP,
cuando entregó contratos a compañías vinculadas con la tra
gedia de la Guardería ABC, uno de los sucesos a los que más
suele"recurrir el gobierno en turno para reprobar al expresi
dente Felipe Calderón durante la conferencias mañaneras.

Específicamente, la otrora secretaria Gómez Álvarez adju
dicó de manera directa un contrato por 1.7 millones de pesos
a ID Soluciones Integradas, cuyos dueños mantienen relación
de sociedad con Fausto Salazar Gómez, detenido en 2011 por
su responsabilidad en el incendio que provocó la muerte de
49 menores en el 2009.

En suma, la morenista que aspira a gobernar el estado más
poblado del país ha cometido y comete todas las faltas que reprue 
ba el propio López Obrador y su Cuarta Transformación. Con esa
trayectoria —la incongruencia entre el hacer y el decir—, Gómez
Álvarez tendrá que superar este jueves un nuevo debate, y en un
par de semanas, una elección enla que parece haberse esfumado
la ventaja con la que inició su campaña. •
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CNA propuestas pronto para enfrentar lío de
granos y con bancos por subsanar fin de la FND
Ayer tarde redonda en el Consejo Nacional
Agropecuario al presentar el libro "Nuestro
Campo: El CNA y la Evolución Agroalimentaria
de México" recuento de 39 años del organismo.

Por ahí Víctor Villalobos de Sader quien se
refirió al desafío que significa para ese ámbito
el sobrecalentamiento global, Raquel Buen
rostro de Economía que aprovechó para ha
blar del Corredor Interoceánico, y varios ex
presidentes: Jaime Yesaki, Armando Paredes,
lesús Vizcarra, Bosco de la Vega y Alberto
Núñez Esteva, fundador junto con Víctor Ga
vito, quien no pudo asistir. También políticos
como Beatriz Paredes o Dante Delgado.

Previamente el consejo del organismo. Rá
pido recuento de la agenda con grandes retos
para el sector primario que implica 2 millones

de productores y aporta 10% del PIB.
Juan Cortina Gallardo mandamás del CNA

se refirió a las iniciativas de plaguicidas que
rondan el Congreso para septiembre; al panel
en el TMEC por el maíz transgénico, la ame
naza del etiquetado "Made USA" en detri
mento de nuestros productores de carne de
res, la problemática porcícola y las dificulta
des que prevalecen para cerrar el TLCUE.

También una nueva Ley de Agua que in
quieta y el contexto de precios a la baja de los
granos, que toma a México en una situación
delicada, porque se cerró la FND y con ello se
cancelaron 100 años de tradición crediticia

para capital de trabajo. Cortina informó que
ya se evalúa para que la banca comercial
amortigüe dicha carencia.
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Pero además porque no sólo de maíz en
frentan el desmantelamiento de las cobertu

ras que tenía el gobierno. Lo de Sinaloa es una
parte del problema. Situaciones parecidas se
reproducen en 7 estados del país con trigo y
sorgo, entre otros.

De hecho se informó que el CNA que dirige
Luis Fernando Haro trabaja ya a marchas for
zadas para presentar una serie de propuestas
a la autoridad y enfrentar el asunto. El punto
es evitar el menor daño posible a nuestro
campo, sustento de 130 millones de mexica
nos. Así que todo por hacer.

BANXICO DEBE CONTINUAR
CON ALZA DE TASAS: CIBANCO

Pese a que el grueso de los analistas estima
que Banxico de Victoria Rodríguez optará por
un alto al alza de tasas, el equipo económico
de CIBanco a cargo de Jorge Gordillo estimó
que el banco central debe continuar con el en
durecimiento de la política monetaria, que
tiene alta incidencia en el segmento subya
cente de la inflación aún en 7.67%. Con ello
además se aumentará el diferencial de tasas

con EU hasta 625 puntos base, aprovechán
dose la fortaleza del peso. Suena sensato.

AT&T FALLIDO SERVICIO
Y MUY LEJOS AÚN DE TELCEL
Sucursal de AT&T en Zentrika en Santa Fe. Es

lunes y no hay clientes, pero tampoco em

pleados. Hubo recorte en la telefónica que di
rige Ménica Aspe. Aparece por fin alguien pa
ra atender a un usuario que busca renovar.
Imposible concretar tras más de media hora
de espera. Nadie pudo conectar el dispositivo
de cobros. De no creerse. AT&T tiene el 5.3%

de participación en líneas vs Movistar de Ca
milo Aya Caro con 18.5% y Telcel de Daniel
Hajj con 60%.

DICTAMEN FISCAL DOLOR DE
CABEZA Y SAT RECHAZA PRÓRROGA
Se esperaba que el dictamen fiscal que exigfe
el SAT a las empresas fuera un dolor de cabe
za, amén de que dicha autoridad a cargo de
Antonio Martínez Dagnino rechazó una pró
rroga al 5 de junio. Ayer el IMCP que preside
Laura Grajeda dijo que 40% de los obligados
no cumplió en el plazo que venció el martes.

RECHAZA LA IBA ATAQUES
DE AMLO CONTRA LA SCJN

Ayer la International Bar Association (IBA)
que preside Almudena Arpón de Mendivil
manifestó su inquietud por la interferencia de
Andrés Manuel López Obrador al poder judi
cial y en particular contra la integridad de la
SCJN que encabeza Norma Piña. El asunto es
bastante delicado.

@aguilar_dd
albertoaguilar(a)dondinero.mx»
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Hasta donde poder ver al Peso Mexicano

En lo que va del año 2023, el peso mexi
cano se ha revaluado 10.25% equiva
lente a dos pesos por dólar. Impactos
buenos y malos para la economía y

para la sociedad (ustedes, yo, y toda la pobla
ción).

Aspectos positivos:
La apreciación del peso ayuda a que el pago
por Servicios de Deuda del gobierno Federal
tenga un beneficio a la hora de pagar interés o
capital en moneda extranj era. La deuda externa
representa casi el 20% de la deuda pública total
Importaciones de productos y/o servicios
Traer productos del extranjero "hoy", significa
comprarlos un 10.25% más barato vs cierre
2022.

Aspectos negativos:
Remesas Familiares: las remesas están te

niendo un perjuicio para la persona que lo re
cibe. El monto promedio por envío de remesa
alcanza los 390 dólares. Al cierre del 2022 por
ejemplo, la persona lo cambiaba por pesos y re
cibía $7,605 y ahora lo va a cambiar por $6,825,
menos $780.
Banxico sin remanentes: En la medida de

una apreciación cambiaría del peso, es difícil
para el banco central terminar con beneficios
anuales. Apreciación del 5% del peso en 2022
implicó perdidas para Banxico. Este año, lleva
mos 10.25% de apreciación. El gobierno segui
ría sin recibir excedentes.

Exportaciones de productos y/o servicios
al exterior: Un producto que puede valer 20
dólares, para el exportador por ejemplo al cie
rre 2022 le significó una venta equivalente a
$19.50 y ahora de $17.50, baja su margen de
ganancia y puede generar hasta pérdidas y ser
poco rentable.

PORQUÉSEAPRECIAELPESO MEXICANO?
El punto más importante es por el "diferencial
de tasas de interés" que existen entre México
y Estados Unidos, hoy de 600 puntos base al
registrar niveles de 11.25% y 5.25% respecti
vamente. El 80% de las operaciones se realizan
"fuera" de nuestro país y el peso mexicano es
la moneda más líquida de Latinoamérica ope
rando diario en promedio 114 mil millones de
dólares.

Las operaciones por Remesas, Balanza
Comercial, Inversión Extranjera Directa,
Turismo y menudeo, entre otros, ayudan
pero no representan mas allá del 10% de la

operación diaria promedio del peso mexica
no. Los extranjeros compran pesos como
cobertura, e invierten en Cetes o en papeles
Brasileños, Colombianos, Peruano, Chi
lenos, etc..

HASTADONDE PUEDE LLEGARESTA
APRECIACIÓN DEL PESO MEXICANO
De acuerdo a estimaciones por valor teórico con
base en 1978, con la inflación conocida de abril
tanto en Estados Unidos como en México y las
estimaciones de mayo yjunio de ambos países,
el rango está entre $18.00 y $17.30. Si este
jueves vemos a Banxico decidir el "mantener
la tasa de interés sin cambio" o en su comuni
cado indicar el fin del ciclo de alza en tasas de

interés, podríamos estar viendo ya una mayor
estabilidad cambiaría. Si Banxico decide man

tener el "ciclo restrictivo", el peso podría seguir
teniendo apreciación, pero cuidado a futuro...

PÉRDIDAS PORINSPECCIONES EN TEXAS
Economía a cargo de Raquel Buenrostro, plan
teará ante el Comité de Facilitación de Comer

cio del TMEC, preocupaciones por las pérdidas
tras inspecciones a transportes de carga en el
cruce fronterizo MatamorosBrownsville por
parte del gobierno de Texas.

Fecha: 17/05/2023

Página: 15

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 30,920



TECNOEMPRESA

Más allá del Día de Internet
HUGO
GONZÁLEZ

unque formalmente hoy
es el Día Mundial fie las
Telecomunicaciones y
la Sociedad de la Infor
mación, se le conoce
como el Día fie Internet.

Vengo con esta cantale
ta desdé hace muchos años pues mi inten
ción es hacerte ver que el internet no.sería
nada sin las telecomunicaciones. Además,
sigo empeñado en hacerl e ver que. las Tec
nologías de información y Comunicación
(TiC) van más allá fie los gadgets.

Por eso, si quieres saber lo que es poner
las TIC en el centro fiel progreso, aparta t u
agenda del 21 al 23 de noviembre próxi
mo. Ya sé que falta mucho tiempo, pero
te sugiero que lomes en cuenta que esos
días se llevará a cabo Andicom México. Sé
trata del Congreso internacional tle TiC,
organizado por primera vez en México por
CINTEL deColombia y T&C Group. En es
te loro se hablará de TiC's y como generan
opon unidades de negocios. Habrá espa
cio para el networking con minadores fie
decisiones de empresas y se espera una
agenda académica de alto nivel.

Solo para abrirte el apetito te digo que
se habiará de inteligencia artificial, meta
verso, Web 3.0 e industria 4.0. También
se charlara sobre ChaiCPT, ciberseguri
flad, plataformas digitales, smart, cities,
5G, blockchain, gaming y hasta cómputo

cuántico. Como ves, son muchos temas

que norte los vas a acabar, pero deja claro
que las TiC. van más allá fiel internet.
MARCHA DE ZACATECAS
Si quieres un ejemplo fie cómo las TIC fo
mentan el desarrollo, la llegada de izzi a
la ei udad de Zacatecas lo confirma. Desde

éste mes de mayo, los habitantes de esa.
ciudad pueden acceder a los servicios de
telecomunicaciones que ofrece izzi. El ob
jetivo es llegar a 100 mil hogares zacateca
nos y a cientos de MlPyMES de la región
con su red de fibra óptica. La apuesta es
grande pues establecerá cua tro sucursales
y 13 punios fie venta en toda, la ciudad.
Con ello izzi busca conven irse en una op
ción de servicios de internet fie alta velo
cidad, TV fie paga y telefonía fija y móvil.
¿ESTÁ DESNUDA?
Si hace unos días enconiraste un colchón
giganteen un parque de la Ciudad de Mé
xico, era la publicidad fiel neobanco \u.
Efectivamente mucha mercadotecnia y
publicidad de primera, muy llamativa,
atractiva para la generación millennial,
pero una oferta un poco desNuda. Era la
presentación fie la nueva tarjeta de aho
rro fiel neobanco brasileño que ya ofrecía
tarjetas de crédito. Es que Nti.nl mando fie
iván Canales, tiene el reto de la captación
y sobre todo de la permanencia de los
ahorros. Acl ualmente opera como una So
ciedad T'inanciera Popular (Sofipo),Esto le
permite captar recursos como si fuera un
banco,pero dudo que tenga como objetivo
central atender al segmento popular. Tal
parece que las Sofipo se han convenido en
el trampolín oficial para poder hacérselo
operaciones de intermediación vía apps.
Creo nadie ha explicado a los clientes las
sutiles diferencias entreel contrato de tar

jeta, de crédito y la de ahorro.
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